
Despidos parejos en el gobierno de Cuitláhuac
La República amorosa, nos aseguran, si
gue sin atenizar en territorio veracruzano,
donde a 15 días de que tomara protesta el
nuevo gobierno, encabezado por el more
nista Cuitláhuac García Jiménez, las
quejas por despidos de personal están a la
orden del día Aunque la consigna, según
nos confían, era despedir a quienes llega
ron de la mano del ex gobernador Miguel
Ángel Yunes Linares (PAN) —es decir a
los funcionarios con no más de dos años
de antigüedad— se han presentado quejas
de diversos trabajadores estatales, quienes
aseguran que fueron removidos de sus
cargos, aún teniendo de siete a 15 años de

estar laborando en el servicio público. Al respecto, nos dicen que
aunque hay quien alega que el nuevo gobierno estatal busca re
novar de fondo, también hay quienes demandan que se aclare
porqué se mide con la misma vara a todos, incluidos cuestiona
dos yunistas, e incluso gente del ex mandatario Javier Duarte.

Cuitláhuac
García Jiménez

Arturo
Núñez
Jiménez

Morenistas le dan su bendición a Núñez
Y en Congreso de Tabasco, nos platican que na
die sabe qué le pasó a la bancada mayoritaria de
Morena, pues aunque llevan cuatro meses cues
tionando la administración del gobernador Ar

turo Núñez (PRD), acusándolo a él y sus funcionarios de su
puestos actos de corrupción, sopresivamente algo ocurrió y, aho
ra que llegó la revisión de cuentas públicas, le aprobaron el ejer
cicio presupuestal del 2017. Claro, las bancadas del PVEM y PRI
—quienes votaron en contra— reviraron a los de la fuerza guin
da, pidiéndoles congruencia, pero los de la cuarta transformación
se encongieron de hombros e indicaron que no encontraron ele
mentos suficientes para reprobar a Núñez. De cuándo acá tan
amiguitos, se preguntan en el edén.
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Es diciembre y Corral... sin regalo de Navidad
En Chihuahua, nos dicen que el gobernador Javier Corral Jurado
(PAN) podría quedarse sin regalo de Navidad y hasta sin aguinaldo,
esto luego de que lo criticaran por solicitar, al gobierno federal, un
adelanto de mil 500 millones de pesos de las participaciones fede
rales, para cerrar el año fiscal y cubrir aguinaldos y prestaciones de
los burócratas del estado. Además, nos detallan, don Javier pidió un
aumento de presupuesto de 4.8 millones de pesos para el 2019, pe
ro no para obra pública, ni educación, sino para incrementar su sa
lario y el de los 13 secretarios de su gabinete, lo que generó más crí
ticas en su contra No obstante, nos adelantan, el gobernador po
dría quedarse con las manos vacías, pues desde la oposición, el se
nador Cruz Pérez Cuéllar (Morena) se mueve rápido para que los
renos de Santa no hagan parada en el gobierno chihuahuense. ¡Ups!

Se le sueltan los dedos a Clouthier
Desde Sinaloa, nos cuentan que el ex diputado federal Manuel
Clouthier Carrillo causó polémica por sus declaraciones en
Twitter, donde se le soltaron los dedos para criticar la Ley Federal
de Remuneraciones de los Servidores Públicos, que estipula que
nadie debe ganar más que el Presidente. Don Manuel, por lo que
nos explican, compartió con sus segui
dores su postura en contra del proyec
to del nuevo gobierno, pero lo que
más llamó la atención fue el uso de

palabras altisonantes, que si bien de
jaban entrever su molestia, también,
aseguraron algunos de sus se
guidores, ponían en duda su
nivel de análisis y diálogo.

Manuel
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La pifia en la autonomía universitaria
Conmoción, en lugar de enojo, generó al interior de la Secretaría
de Educación Pública el error de mecanografía en la contrarre
forma educativa que estuvo a punto de generar la desaparición
de la autonomía en las universidades del país. Nos explican que
por su importancia las iniciativas de ley son textos que requieren
una alta calidad tipográfica, que no se alcanza en un procesador
para textos de cualquier computadora. Se utiliza, nos dicen,
software especializado, que permite ordenarle al sistema que ha
ga algo, por ejemplo, poner negritas, itálicas o crear una fórmula
matemática. Lo complicado del software más la falta de expe
riencia técnica de quien lo utilizó, generaron el error y el dolor
de cabeza que sufrieron la SEP, que comanda Esteban Mocte
zuma y la Consejería Jurídica, bajo el mando de Julio Scherer,
con el asunto de la autonomía universitaria. La pregunta es ¿na
die leyó la versión final del texto antes de entregarlo a la Cámara
de Diputados? ¿Nadie se dio cuenta de que a la iniciativa le falta
ba un 'detallito' llamado "autonomía de las universidades"? Al
guien no hizo su tarea, nos comentan.

La llave que le abre la puerta al Fiscal General
jnos nacen ver que Morena uene ai alcan
ce de la mano la posibilidad de aprobar
en la Cámara de Diputados al Fiscal Ge
neral. Nos explican que lo único que ten
dría que hacer es buscar un acuerdo con
el oteo partido de izquierda, el PRD, que
con sus 20 diputados le completaría las
dos terceras partes que los morenistas re
quieren. Y usted se peguntará: ¿Por qué si
esa es la llave que abre la Fiscalía no la
usan? Nos comentan que eso que parece
fácil no lo es, pues personajes relevantes
en la bancada de Morena se han negado a
hacer acuerdos con los perredistas, que
coordina el diputado Ricardo Gallardo,

debido a antiguos pleitos familiares. Una buena parte de los legi
sladores de peso y con decisión en Morena aún tienen cuitas
personales con el PRD que no han permitido acuerdos en temas
torales para el nuevo gobierno de la llamada Cuarta Transforma
ción. Así que, la llave ahí está, sólo falta que la bancada que
coordina el diputado Mario Delgado quiera utilizarla para abrir
la puerta de la Fiscalía General.
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Infonavit; habrá combate a la corrupción
Quien será el director general del Infonavit, Carlos Martínez
Velázquez, asegura que, una vez que la Asamblea General del
Infonavit ratifique su nombramiento, todas las relaciones con los
proveedores del Instituto serán llevadas a cabo en el marco de la
ley y en beneficio de los trabajadores y sus intereses, y que su
prioridad al frente de la dependencia será la congruencia con los
principios planteados por el gobierno que encabeza el presidente
Andrés Manuel López Obrador, de trabajar en el combate a la co
rrupción y en el fortalecimiento de una institución transparente
y austera enfocada a ofrecer mejor vivienda para todos los traba
jadores mexicanos. Martínez Velázquez detalla lo anterior luego
de que se aseguró que mantenía una relación de cercanía con
Eduardo Guerrero uno de los principales ejecutivos de una fir
ma que recibió contratos con la pasada administración. Don Car
los asegura que ni siquiera conoce a Eduardo Guerrero.

Faltan manos para elección en Monterrey
A tan solo 9 días de las elecciones extraordinarias para elegir al
calde de Monterrey, Nuevo León, el Instituto Nacional Electoral,
que preside Lorenzo Córdova, afronta dificultades para reunir a
los ciudadanos necesarios que fungirán como funcionarios de las
mesas directivas de casilla y dedicarse el domingo 23 de diciem
bre a la jornada electoral, más que a los preparativos navideños.
Nos explican que el avance en la organización de los comicios es
cercano al 80%, pero el INE reconoció que hay en estos momen
tos "robo" o pirateo de ciudadanos capacitados y que se desem
peñaron como funcionarios de casilla el pasado 1 de julio. ¿Por
qué razones? La respuesta es que los partidos les ofrecen mil pe
sos para no presentarse o para ser representantes partidistas en
casilla. La preocupación es tal, nos comentan, que el instituto tu
vo que aplicar medidas emergentes materiales y administrativas
para alcanzar la meta de cobertura e instalación de las casillas.
¡Buena suerte!

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores dei diario
previamente verificadas. Para comentarlos comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Necio aeropuerto
Si te equivocas, reconoce el error y

cambia de conducta; todo el mundo
puede equivocarse, pero sólo los

necios persisten en el error".

Perlandro de Corinto

La cancelación del aeropuerto de
Texcoco no es suficiente para
descarrilar la economía nacio

nal. El NAIM es una obra de 13 mil
millones de dólares, mientras que el
Producto Interno Bruto en este 2018
será de un billón 213 mil millones de
dólares (FMI).

Desde un principio, sin embar
go, la decisión sobre el aeropuerto
ha sido vista como un indicador de
la manera en que el nuevo gobierno
toma sus decisiones. A los inversio
nistas les preocupa un gobernante
que aplique medidas irracionales y
costosas. Por eso el "error de octubre",
la cancelación del aeropuerto, provocó
una caída en la Bolsa Mexicana y una
depreciación del peso frente al dólar,
sin que hasta el momento haya una
recuperación.

Hay buenas razones para pensar
que la cancelación resultará más costo
sa que concluir la obra Del proyecto se
ha construido más de un 30 por ciento,
pero además ya está financiado el 70
por ciento. Nada más los bonos Mex
CAT, que está tratando de recomprar
en parte el Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México, representan 6 mil
millones de dólares y tienen penali

zaciones que podrían elevar y quizá
duplicar el costo de retirarlos. Por eso
la urgencia de llegar a un acuerdo con
los tenedores.

Estos 6 mil millones de dólares
de bonos son solo una parte del di
nero ya comprometido. La Fibra E ha
levantado 1,600 millones de dólares.
Una cancelación obligaría también a
un pago adelantado y a una penaliza
ción. Muchos fondos de inversión y de
pensiones han comprado esta Fibra.
Por otra parte, Banobras ha hecho un
préstamo por mil millones de dólares,
contra la garantía del derecho de uso
de aeropuerto o TIJA. El préstamo
habría que pagarlo tras la cancelación.
La aportación directa del gobierno al
aeropuerto, de 1,250 millones de dóla
res, simplemente se perdería.

Se necesitan 3,450 millones de dó
lares para concluir el (mandamiento.
El monto lo puede aportar el gobierno
o inversionistas privados. También
es posible colocar en los mercados
nuevos bonos de deuda pública o pri
vada La razón es que el proyecto será
rentable y muchos fondos necesitan
proyectos de largo plazo para invertir.

Es difícil estimar cuál será el cos
to total de la simple cancelación de
instrumentos financieros. Mucho de
penderá de los acuerdos que el nuevo
gobierno logre con los acreedores. Po
dríamos estar hablando, sin embargo,
de pagos adelantados y penali/.aciones
por más de los 13,300 millones de dó
lares que costaría todo el aeropuerto.

Pero esto es antes de poner la primera
piedra en Santa Lucía. A lo financiero
hay que sumar el costo de tirar a la
basura alrededor de 3,500 millones de
dólares de estructura ya construida, y
quizá mil o dos mil millones adicio
nales paj a derrumbar lo edificado y
retirar el cascajo. Estos montos no son
recuperables.

Los mexicanos pagaremos más,
mucho más, por cancelar el aeropuerto
de Texcoco que por terminarlo, solo
que al final no tendremos un centro de
conexiones internacionales, sino dos
aeropuertos sin conectividad y quizá
sin certificación para vuelos interna
cionales. Tal vez por eso el secretario
de Hacienda, Carlos Urzúa, dijo es
te 12 de diciembre en una entrevista
improvisada: "Los inversionistas, con
toda razón, pueden pensar, todavía no
sabemos si va a seguir el de Texcoco o
el de Santa Lucía..".

¿Todavía no? ¿Aún se le mueve la
patita al aeropuerto de Texcoco? Es
una buena pregunta para un ganso ne
cio que está buscando dónde aterrizar.

• SIN AUTONOMIA
En la contrarreforma educativa se
había eliminado el párrafo constitu
cional que otorga autonomía a las
universidades. ¿Error o medida para
concentrar en el Ejecutivo federal las
decisiones de educación superior? No
sabemos, pero en las universidades hay
preocupación.

La cancelación del NAIM resultará

más costosa que concluir la obra,
dependerá de los acuerdos que
el gobierno logre con los acreedores.
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PARA NADIE es secreto que el Presupuesto 2019
ha sido un calvario para el titular de la SHCP, Carlos
Urzúa, quien sigue buscando cómo cuadrar las
cuentas alegres que hace Andrés Manuel López
Obrador con la realidad de las finanzas nacionales.

EL ASUNTO está en que, como dicen los viejos
tecnócratas, la cobija no alcanza para todos,
y el Presidente ya dijo que sus 25 programas
prioritarios son eso: prioritarios y a ver cómo le hacen.

Y AUNQUE se diga que será un presupuesto
equilibrado, realista, sin déficit ni deuda, entre
los analistas hay preocupación por una frase del jefe
del Ejecutivo: que no se gastarán más de "lo que
se está calculando obtener de ingresos".

EL DIABLO está en los detalles y quienes le saben
al tema dicen que ese "cálculo" de ingresos podría
ser el pretexto para presentar un presupuesto
más populista que realista.

ADEMÁS, persiste la duda de si el nuevo gobierno
tomará recursos de fondos de contingencia como
el petrolero, el de desastres o incluso reservas
del Banco de México que después pudieran
necesitarse.

• • •

LOS MUY FIJADOS comienzan a ver incongruencias
en el nuevo gobierno. Se le quitó la pensión a los ex
presidentes, peeero la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, sigue recibiendo más de 200
mil pesos mensuales como ex ministra de la Corte.

CON ELLO, y pese a que donará el salario mensual
de 107 mil pesos que le corresponde como titular
de la Segob, Sánchez Cordero recibirá más dinero
del erario que el Presidente, lo que contradice
la congelada Ley de Remuneraciones
¿En qué quedamos?

• • •

MAL Y DE MALAS se vio a Andrés Manuel López
Obrador en el último informe de labores de Luis
María Aguilar como presidente de la Suprema
Corte

DESDE su conferencia mañanera el Presidente hizo
evidente que no estaba precisamente entusiasmado
por asistir a la ceremonia y reiteró que en lugar del
"comes y te vas", él iba a aplicar el "voy y no como".

PARA nadie pasó desapercibido el frío saludo que
le brindó al ministro presidente y, al final, sólo dos
representantes de la Cuarta Transformación se
quedaron a comer Olga Sánchez Cordero y Porfirio
Muñoz Ledo. Seguro les sobró comida.

• • •

AHORA que la Agencia de Seguridad, Energía
y Ambiente ordenó medidas correctivas ante el
apresurado desmonte en un predio de Pemex de 230
hectáreas sin permiso de impacto ambiental, dicen que
la nueva refinería ya no se llamará "Dos Bocas"... sino
"DesBocas". Es chiste, parezca lo que parezca.

Fecha: 14/12/2018

Página: 10

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé

Costo: 46,652

Página 6



k i lmJ ¦

De jueces a
"mandaderos"

Ía cara de Andrés Manuel López Obrador refle
jaba incomodidad, impaciencia, desaprobación
El gesto de seriedad no se aparto de su rostro. Eta
.evidente que no se sentía a gusto en el informe de
labores del presidente de la Suprema Corte de Jus

ticia, Luis María Aguilar.
Ni siquiera se quedó a la comida. Algo así como un des

aire calculado hacia quienes ha calificado de "deshonestos"
por recibir, dice él, salarios de 600 mil pesos mensuales.
Los ministros ya le dijeron que "ni remotamente" ganan esa
cantidad.

El calificativo de "deshonestos" vino inmediatamente des
pués de que el ministro, Alberto Pérez Dayán, suspendiera
la aplicación de la ley que prohibe a los funcionarios públicos
ganar más que el Presidente.

"Deberían quitar el retrato de Juárez", sugirió AMLO.
La cara del Presidente se transformó apenas abandonó la

/ sede de la Corte. Reapareció la sonrisa. Los actos protocola 
rios no son lo suyo. Lo suyo es la calle, la terracería, el apapa 
cho a los desamparados.
AMLO, es cierto, aguantó las indirectas, muy directas, de

Luis María Aguilar. El presidente de la Corte le dijo, sin tapu
jos, que "si un juez no goza de independencia se convierte en
mandadero".

v "Para el ejercicio digno de nuestra función, lo prime
ro es defender nuestra independencia, real y absoluta", dijo

, Aguilar.
¦ El asunto de la baja de salarios en el Poder judicial ya reba 
só fronteras. La Barra Americana de Abogados (ABA), con se 
de en Washington, metió su cuchara. Considera esa reduc 
ción salarial como una "amenaza" directa a la independencia
del Poder judicial en México.

El Relator Especial sobre la Independencia de los Jueces y
Abogados de las Naciones Unidas y la Comisión lnterameri
cana de Derechos Humanos han señalado que los salarios dé
los operadores de justicia deben ser acordes con la naturaleza
de sus funciones y sus responsabilidades.

"Los operadores de justicia mal pagados son uno de los
obstáculos para que puedan desempeñar sus funciones de
manera independiente, libre de.presiones de actores exter
nos", dice el documento de ABA.

Y remata: "Hacemos un llamado a las más altas autorida

; des políticas para preservar la independencia del Poder judi
cial como uno de los pilares más importantes del Estado de

' derecho".
¦ El primero que bajó la palanca de alerta fue el emblemático
Pablo Gómez. "El gobierno debería precisar la ausencia de la
fracción VII del artículo 3Q de la Constitución en su reciente
iniciativa de reformas", dijo el diputado de Morena.

Se trata de las universidades y su carácter autónomo que
la ley les puede conferir. "Es evidente que no es admisible la
supresión de ese precepto", escribió en Twitter.
De inmediato brincaron opositores, académicos y hasta

. morenos. Pero AMLO calmó la tormenta que se avecinaba.
Dijo que se trató de un error de los redactores de la reforma
en materia educativa.

"Las universidades e instituciones de educación superior
a las que la ley otorgue autonomía tendrán la facultad de go
bernarse a sí mismas", corrigió el Presidente.
¦ Vaya sorpresa que se llevó el senador Juan Zepeda. De
buenas a primeras le informaron que había sido destituido
de la Comisión de Justicia, bajo el argumento de que su par
tido, el PRD, estaba sobrerrepresentado.
El amarillo sólo tiene cinco senadores. Le alcanza para

meter uno en la Comisión. Pero son dos. Él y Miguel Mancera.
Morena aceptó la "sobrerrepresentación" mientras le

convino, pero ahora que se va a discutir la terna para sacar
al ministro que irá a la SCJN quiere a uno de los suyos en esa
comisión.

A Zepeda le pasaron una tarjeta notificándole que ya no
pertenecía a la Comisión que habrá de discutir próximamen
te la terna para elegir al sucesor de José Ramón Cossío en la
Suprema Corte.

Ya es del dominio público que en esa terna hay dos muje
res muy vinculadas con Morena. Celia Maya García y Loreta
OrtizAhl. La primera, incluso, fue candidata de ese partido.

Los morenos ni siquiera notificaron el cese de Zepeda a
los coordinadores parlamentarios del PAN, Rafael Moreno
Valle; del PRI, Miguel Angel Osorio Chong; el MC, Dante |
Delgado, y del PRD, Miguel Mancera. Son ellos los que de jciden quién los representa en comisiones, de acuerdo con los ¡
lugares aue les toauen. i
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El rnorenista Higinio Martínez salió a defender la desti
tución de Zepeda. "No es vetar a nadie, es un asunto y la ley |
lo dice claramente. La integración de las comisiones se hará i
de acuerdo con la proporcionalidad". I

Pero los morenos quieren la proporcionalidad "en los bue I
yes de mi compadre". j

El priista Jorge Carlos Ramírez Marín balconeó las comi i
siones en que los guindas están sobrerrepresentados. j

"Se dice aquí que regresar ai camino de la legalidad por el j
tema de la sobrerrepresentación. Pues extraño que sólo sea j
la Comisión de Justicia", destacó. j
Y preguntó: j
¿Sabe la Asamblea cuál es la sobrerrepresentación de |

Morena en Minería? El 60 por ciento. ¿Sabe cuánto es la so i
brerrepresentación en Relaciones Exteriores AsiaPacífico? i
El 66 por ciento. 1

¿Sabe cuánto es su sobrerrepresentación en la Comisión j
de Reglamento y Prácticas? Del 60 por ciento. !

No es un tema de proporcionalidad, sino de 'conveniencia'", j
La unilateral remoción de Zepeda lo ünico que provocó i

es que los senadores del PAN, PRI, MC y PRD abandonaran
la sesión.

Está claro que Morena equivoca el camino. El "mayori
teo" sólo ha cohesionado a los grupos de oposición. Vienen j
reformas a la Constitución en varias materias. Los guindas y j
sus aliados no alcanzan la mayoría calificada requerida (dos j
tercios.) Polarizar sólo complica las futuras negociaciones. <
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La educación restaurada
íptanto más desarrollado es un país, más exigentes

las condiciones para las universidades y posgrados.
1""*^ n muchas ocasiones, la Cuarta

Transformación se transforma
 en realidad en la nueva restau

j ración. En la fiebre por destruir
el pasado reciente, en lugar de

construir para el futuro, se termina recu
perando, conscientemente o no, políticas
que antaño no funcionaron o que sí lo hi
cieron, pero en una realidad distinta, di
ferente a la de hoy.
£ Algo de eso sucede con la nueva re
forma educativa, que en realidad ter
mina siendo un regreso al estado de
la educación durante el sexenio de
Felipe Calderón. En aquella reforma de
Calderón el límite estuvo puesto por el
sindicato y por el peso de Elba Esther
Gordlllo (y en aquel momento también
¦por las profundas diferencias que exis
tían entre la entonces secretaria de Edu
cación, ¡osefina Vázquez Mota, y Elba
Esther). Ahora, la reforma de López
Obrador revoca la política impulsada por
Pefta Nieto para volver a darle al sindica
to magisterial las posiciones que perdió.
Si "la mal llamada Reforma Educativa",
como dice el presidente López Obrador,
fue, siempre según sus dichos, "una re
forma administrativa", laboral, en con
tra de los maestros, ésta es una reforma
sindical para regresarle al liderazgo ma
gisterial, el peso y la influencia que había
perdido. Y no hay mejor símbolo de ello
que la desaparición del Instituto Nacional
de Evaluación de la Educación y su trans
formación en un Centro Nacional para la
¦Revalorización del Magisterio y la Mejo
ra Continua de la Educación, donde los
maestros tendrán un papel protagónico.

No está mal que se revalorice la fun
ción del magisterio en la transformación
de la educación. Me parece que ése fue
el principal error de la pasada reforma,

aunque era verdad que se partía del su
puesto de que sin arrancar de manos
del magisterio el control de la educa
ción no se podría avanzar en la reforma.
Pero se hizo mal. El encarcelamiento de
Elba Esther Gordillo pareció una sim
ple venganza, al SNTE de Juan Díaz de
la Torre se le marginó de la toma de de
cisiones y, paradójicamente, se terminó
dando oxígeno y peso político a un grupo
como la Coordinadora.

Ahora regresan el magisterio y, sobre
todo, el SNTE a tener un papel protagó
nico en la estructura educativa, aunque
la corriente de Gordillo y la Coordinado
ra ambos aliados del presidente López
Obrador, tendrán que tener espacios e
influencia. Pero sería injusto decir que
la Reforma Educativa 2.0, que firmó el
miércoles el Presidente, se basa sólo
en eso. Hay otras medidas que tam
bién deben ser analizadas. Una de ellas
es la política universitaria planteada en
el documento.

Todo joven con posibilidades de ir a la
universidad debe tenerla oportunidad de
hacerlo y si es necesario el Estado debe
proporcionarle los recursos para ellb.
Pero no todos los jóvenes del país tÉiSjn
que ir a la Universidad, no es lógico ni ne 
cesario ni conveniente. Tampoco es lógi
co que la enseñanza universitaria pública
sea absolutamente gratuita. Debe serlo
para quien no tiene recursos, pero para
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quien puede pagarla, es justo que aporte
a su casa de estudios, entre otras razones,
para que éstas tengan los recursos sufi
cientes para impartir una educación de
calidad que les permita competir contra
las universidades privadas.

Eso implica también que debe haber
exámenes de ingreso para optar por las
necesariamente reducidas plazas univer
sitarias: el mérito y los conocimientos mí
nimos necesarios debe ser la norma para
poder ingresar auna universidad. Ningún
país desarrollado del mundo se plantea,
ni remotamente, que todos sus estudian
tes lleguen al nivel universitario, y mucho
menos que lo hagan sin costos y sin de
mostrar que merecen estar en ese nivel
educativo. Cuanto más desarrollado es
un país, más exigentes son las condicio
nes para tas universidades y posgrados.

Esto se relaciona con la propuesta de
crear cien nuevas universidades públi
cas en todo el territorio nacional. Pensar
seriamente en crear cien nuevas univer

sidades es imposible. No hay siquiera el
personal académico para hacerlo. Lo
que se hará, será llamar universidades a
escuelas técnicas y de oficios, una suer
te de Conalep de segunda generación.
No está mal, al contrario, el país necesita
muchos más especialistas técnicos que
académicos en humanidades o derecho,
lo que no tiene sentido es llamar a esos
centros, universidad. Y no se debe perder

de vista el debate sobre la desaparición
de la autonomía universitaria en el texto
de la propuesta de reforma. Ya Esteban
Moctezuma ha rechazado esa posibili
dad. pero no es algo que pueda quedar a
la libre interpretación de los legisladores.
Es evidente que hoy importa más

la extensión de la cobertura educativa
(obligada por una realidad social en la
que hay millones de jóvenes sin estudio
o trabajo que necesitan estar en el cobijo
de un aula y con una posibilidad laboral
en su futuro) que la calidad de la misma.
Pero sería un grave error volver a sacrifi
car la segunda por la primera.
Y finalmente, hay que recordar otra

cosa: esta nueva reforma educativa im
plica profundos cambios constituciona
les. Y al oficialismo no le alcanza para
tener la mayoría calificada de dos terce
ras parl^sdé los votos de diputados y se
nadores para sacarla adelante. Como en
muchos otros temas, tendrán que apren
der a negociar con una oposición que,
aunque parezca raquítica, tiene aún car
tas por jugar.

No está mal que se
revalorice la función

del magisterio
en la transformación
de la educación.
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Choque de poderes
/ / La independencia del Poder Judicial
W ff debería ser considerada por todos los

ciudadanos como una garantía de ver
dad, libertad y el respeto de los dere
chos humanos; esta cualidad es un

corolario del principio democrático de la se
paración de poderes que constituyen tres ra
mas separadas e independientes del Estado
(...) Queremos trabajar en conjunto por un Mé
xico mejor, resolviendo las controversias con
forme a las leyes que expide el Congreso de
la Unión acordes con la Constitución, prote
giendo los derechos de todos", fueron las pa
labras que Andrés Manuel López Obrador
escuchó del ministro presidente de la Suprema
Corte, Luis María Aguilar Morales. Y al tiem
po en que este informe se desarrollaba en el
pleno, en Twitter, la institución acompañó con
una foto de Benito Juárez el siguiente men
saje: "Este recinto honra el legado de Benito
Juárez, ministro y presidente de este alto Tri
bunal. Esos valores universales guían nuestra
actuación...". Innecesario explicar el contexto o,
más bien, innecesario reparar en el conflicto.
Lo que tendría que apurarnos es en dar con la
adecuada solución, pues del choque del Eje
cutivo con el Poder judicial se ha dicho mucho,
pero casi todo en equivocada dirección, tanto
así que ayer, como pocas veces, vimos mani
festaciones a las puertas de la Corte mientras el
ministro Aguilar rendía su informe. La Ley de
Remuneraciones ha polarizado y, lamentable
mente, ese canto de sirenas dentro de las pro
testas evade lo que tendría que ser el centro de

la discusión. No es el tema de los salarios, sino
la vía donde se busca una solución.

Estamos, hoy, frente a un Presidente res
paldado por un Legislativo que, si se esfuer
za, logra ser mayoría calificada para aprobar
lo que sea. Y esto es utilizado ahora en contra
de ese otro importantísimo pilar del Estado:
el Poder judicial, ¿dónde queda entonces el
respeto a la división de poderes? Ya algunos
ministros se han expresado al respecto. Han
hecho llamados ano rebasar esa línea de invo
lucramiento innecesario y fuera de lugar, pero
sigue en el aire la autonomía que, para el caso
del Poder Judicial, debe ser atendida en todos
sus frentes. Nos lo expl'ca Pedro Salazar, uno

de los mejores constltucionalistas del país: "El
Presidente impulsa una política pública —en
este caso el ajuste a las remuneraciones de
los servidores públicos—, el Poder Legislativo
acompaña la decisión con una ley que regla
menta a la Constitución, y quienes consideran
que esa ley vulnera derechos constituciona
les acuden al Poder Judicial. En este caso, los
quejosos son miles de funcionarios públicos,
la CNDH y un grupo de senadores de oposi
ción. Esto sucede desde hace años en muchas
materias y, aunque en el pasado ha habido
momentos de fricción intensa entre los po
deres, nunca habíamos asistido a una colisión
de la magnitud de la actual (...) Es obvio que
el entuerto tiene una dimensión política an
clada a la voluntad del Presidente de trans
formar simbólica y materialmente múltiples
aspectos de la vida pública. Para ese afán,
los límites son un estorbo y en la lógica de los
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movimientos esta ei posiDie aesDoraamien
to institucional. Pero hay otra vertiente que
quiero subrayar. Se trata del desprecio por el
derecho, sus formas y rigores. Más allá de la
disputa política y de la dimensión económi
ca del caso, lo cierto es que la Ley Federal de
Remuneraciones es un documento jurídico
muy defectuoso. Ello, como sostiene la CNDH
en su acción de inconstitucionalidad, genera
incertidumbre e incerteza a sus posibles des
tinatarios. Así que los problemas técnicos de
la ley, también, son semilla del berenjenal en
el que estamos atrapados. Una ley imperfec
ta es jurídicamente vulnerable y termina en la
mesa de los jueces...".

¿Qué es lo que espera AMLO del Poder Ju
dicial? En qué momento pondrá alto y repa
rará en la vía correcta para terminar con este
conflicto: en el respeto a las decisiones, sin
adjetivos. Ya sabemos que la ley que impedía
que funcionarios ganaran 108 mil pesos data
del 2009, pero nos debe quedar claro que la
Corte es la que se encarga de revisar que na
die, absolutamente nadie, pueda sacar prove
cho de ésta o cualquier otra ley. La Corte es el
último escalón cuando se aspira a la justicia.
Intentar sometarla —de esta formay por estas
causas— es provocar una fractura al Estado
que de por sí está muy lastimado:
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Ruiz Mas^ieu:.
escala malestar...
Basta ahora, la mílitancia del
Revolucionario Institucional no está
'contenta con lo que está ocurriendo
al interior del partido.

Presumiblemente absorta en tareas propias de
su investidura senatorial, poco o nada parece
importar a Claudia Ruiz Massieu el creciente
malestar que qntre no pocos de los militantes
del Partido Revolucionario Institucional moti

va, refieren, su "práctica inmovilidad y falta de compromi
so..." con el impulso del urgente proceso de reestructura y
refundación que, tras los desastrosos resultados electora
les obtenidos en julio, consideran, "no tiene ni para cuándo
arrancar..."./'% ' . . ¡ ?
j. Esto, argumentan, .en virtud de que tras conocerse las
conclusiones del estudio pbselectoral realizado por la Co
misión de Diagnóstico qu£, liderada por Samuel Palma,
üpncluyó que (en la selección de candidatos) se "favoreció
a una camarilla y olvidó a l;a militancia..." y que se conten
dió "a partir de una estrategia fallida, anárquica, con la ma
quinaria partidista desmembrada, fracturada, moralmente
derrotada".

. Poco o nada ha hecho la dirigencia para avanzar en el re
planteamiento de la realidad que, ahora, debería estar for
ondo ya a elaborar un Programa de Acción actualizado o,
más, a trabajar en la depuración y puesta a punto del padrón
fue será utilizado en la elección, en agosto, de la próxima
oiriaen'cia nacional. i

i Y ello, claro, para no abundar en la necesaria revisión
leí estatuto en lo que refiere a condiciones y/o requisitos de
Ilegibilidad para una candidatura a puesto de elección, la
Ipertura a no militantes, mecanismos de votación a aplicar
f incluso, al análisis de la plataforma ideológica del tricolor
fue, autodeflnido de tiempo atrás como un partido soclal
lemócrata, descubre ahora! que el lopezobradorista Movi
fiiento Regeneración Nacional (Morena) hace exactaménte
f) mismo... '
| hs verdad, y asi se desta
ca. que Ruiz Massieu no viola
gisposición ni acuerdo algulo desempeñando, como lo
lace, el cargo de presiden^
Sel príismo al tiempo que sus
fireas de legisladora. 
| Nada se lo impide; sin em
|argo, el reclamo de no pocos
{k sus detractores apunta a la
irgencia de contar con una
¡¡residencia que asuma "la
iecesaria acción de definir el
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tumbo, de establecer objetivos y marcar camino... no que
jemos una dirigencia nacional pasiva, escondida frente a la
Calidad política que nos sigue lastimando".
I Exigimos, se expuso apejnas el sábado en la asamblea
gonstitutiva de llamado Movimiento LIDER, "que se ponga
i trabajar, (pues) queremos dirigencia, no gerencia; lideraz
|os no administradores".
| Al margen consideraciones de otra índole —más que
previsibles en este caso— es claro que malestar y reclamo
|enden a crecer y que, de rjo tomarse decisiones ya, pu
dieran escalar a niveles tales que dieran paso a situaciones
indeseables hoy al interior del (desteñido) tricolor.
I.STERISCOS ^ .1
Contra todo lo que se especuló, el primer encuentro directo
ntre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el ti
llar de la Suprema Corte, Luis María Aguilar, se dio en un
iltorno de civilidad y cortesía, al margen las intencionadas
eferencias de este último cotí miras a destacar el necesario
íspeto que independencia y autonomía del Poder Judicial
íerecen.'

y * Más se tardó la cuestionada Olga Sánchez Cordero en
ara conocer su "generosa" decisión de donar los más de
D7 mil pesos mensuales que como titular de Gobernación
?cibirá del gobierno de la "austeridad republicana" y man
¡ner para sí, en cambio, la pensión por 235 mil que recibe
:>mo exministra de la Corte que. en el primer nivel deírégi
men moreno, ser identificada como la secretaria fifi

* Todo está listo ya en Infoijavit para que hoy David Pen
chyna entregue la estafeta deila cuarta hipotecaria mundial,
con utilidades por 23 mil millones de pesos, generando más
de medio millón de créditos! anuales y habiendo logrado
que lo que antes construían tres "vivienderas" hoy lo hagan
más de 100, a Carlos Martínez. Preservar su salud financie
ra debe ser el objetivo.
Veárríonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
Twltter: @EnrlqueArandaP

El Movimiento
LIDER es la
expresión
más crítica
al interior
del partido
tricolor.
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ILo importante. Mañana sábado. Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México, remitirá a legisladores el presupuesto a eje
cutar en 2019, con los mercados pendientes de cómo compaginará

#su compromiso de disciplina fiscal con una larga lista de promesas
de campaña. Muchos sectores estarán atentos, como nunca antes, con el
destino del presupuesto. Se trata de impulsar mayor gasto social, recor 
tes de impuestos y costosos proyectospetroleros, sin aumentar la deuda.
Aseguró que los recursos alcanzarán para cumplir con sus promesas de
campaña; "con austeridad y medidas anticorrupción habrá dinero". Se
elaborará un PEF 2QÍ9 con salarios austeros y sin privilegios, han prome
tido. Aunque ministros y otros ambiciosos se hayan amparado.

1 Avances exprés. Ayer, la secretaria de Economía, Graciela
¦i¦•. Márquez Colín, conversó con Chrystia Freeíand, ministra

de Asuntos Exteriores de Canadá, sobre la aprobación del
¡SI §1 nuevo acuerdo comercial de América del Norte. Se compro

metieron a seguir con la relación para fortalecer el sistema multilateral
del comercio. El pasado 11 de diciembre, la funcionaría habló telefóni
camente con Robert Lighthizer, representante Comercial de EU, para
acordar una agenda. Además, Márquez Colín confirmó que el Instituto
Nacional del Emprendedor desaparece. Ahora, los apoyos serán entre
gados directamente por la dependencia a su cargo. En tanto, dio pose
sión a Juan Lozano Tovar como director del Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial. Los buenos fichajes de la Cuarta Transformación,
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IW Respeto. El presidente Andrés Manuel López Obrador
presenció en la Suprema Corte de Justicia de la Nación

y' lj i ?: el informe de labores de su titular, Luis María Aguilar
ift SIL #1 La secretaria de la Segob, Olga Sánchez Cordero,

consideró que el mensaje del informe del ministro presidente fue con
ciliador y constructivo. Aguilar detalló lo que es el Poder Judicial, los
jueces, lo que ellos realizan, cada punto de su función. La funcionarla
federal expresó que el informe le "encantó", pues se refirió a la función
judicial y dio respaldo a la independencia de los jueces. Sí lo que urge
es reconciliar las diferencias entre poderes por la Ley de Remunera
ciones de los Servidores Públicos, la camaradería mostrada ayer es un
buen inicio. Pesos más, pesos menos, lo importante es que esta nación
avance. Y entre menos obstáculos, mejor.

Y Posturas irreconciliables. Los legisladores de los parti
/ dos PRI, PAN y PRD se retiraron de la sesión de este )ue

ffl, ves en el Senado tras la remoción de Juan Zepedade la
jHH W •Comisión de Justicia. Esta medida la tomó la Junta de
Coordinación Política, a propuesta del grupo parlamentario de Morena.
El senador poblano Rafael Moreno Valle, coordinador de la bancada del
PAN, calificó de inédita esta decisión pues, señaló que no hubo la apro 
bación de los coordinadores parlamentarlos sobre las modificaciones en
comisiones. Indicó que Morena hizo esta maniobra porque quiere apro
bar sin contratiempos al nuevo ministro de la Corte. "Quieren asegurar
la mayoría y el control de esa comisión", dijo. Se molestaron pero, hones
tamente, Zepeda no cabe en una responsabilidad de ese tipo.

'7 Aplanadora Legisladoras de Morena y representantes de di
1» / versos sectores manifestarán hoy su apoyo a Carol Arriaga
¦*/ García para que sea considerada en el proceso de desig
W # nación de la futura presidenta del Inmujeres. Ayer, la actual

secretaria Nacional de Mujeres del CEN de Morena recibió el respaldo pú
blico de diputadas y senadoras. Arriaga Garda defiende la necesidad de
impulsar un feminismo que llegue a las comunidades más marginadas
del país, a fin de que deje de ser una bandera de élites. Más de una veinte
na de activistas y especialistas en el tema han sido entrevistadas por las
autoridades hasta el momento. Hoy se sabrá la terna. Hay favorita,
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USO DE RAZÓh
Pablo
Hiriart

Fobia laeolooica, nada mas
El nuevo gobierno tiene

una desaforada euforia
por demoler cuanto antes

lo bueno del pasado reciente en
lugar de concentrarse en corregir
lo malo.

Pasó con el nuevo aeropuerto,
que para destruirlo van a gastar
más que para terminarlo.
Ya subieron el impuesto por el

uso de aeropuerto (TUA) para
poder pagar bonos y compensa
ciones a los accionistas.
Comprometieron ingresos a

futuro para destruir, no para
construir.

Para ellos el aeropuerto inter
nacional era demasiado grande,
bonito y funcional. A eso le lla
man lujo, como si México no lo
mereciera y hay que convertirlo
en escombros.
Estaban quitando de la Cons

titución la autonomía univer
sitaria, con tal de demoler la
Reforma Educativa.

Afortunadamente eso se arre
gló con una frase que será memo
rable del Presidente, dicha ayer
en su conferencia mañanera: "Si
es necesario estamos dispuestos a
que se agregue la autonomía".
Habían quitado la autono

mía universitaria del apartado
VII del articulo Tercero de la
Constitución.
Los organismos autónomos son

una piedra en el zapato para el
nuevo gobierno: están todos en
la mira, v algunos, sentenciados a
muerte como el INhh.
Ese "invento de los neolibera

les" crea contrapesos al Ejecutivo,
y de lo que se trata es de concen
trar el poder en una sola persona.
Ayer afuera de la Corte institu

ción autónoma, hordas atacaron
el vehículo de un funcionario del
Consejo de la Judicatura, pues
pensaban que era un ministro.
A ese grado la polarización

ideológica, y apenas llevan 13

días gobernando.
Pero donde han roto la barrera

del decoro es en el rosario de
mentiras aducidas para demoler
la Reforma Educativa e imponer
una contrarreforma.

Dicen que es una reforma de
carácter "punitivo" contra los
maestros porque "los corren si no
pasan la evaluación".

Mentira. Si no pasan el examen
hay una segunda y una tercera
oportunidad. Y entre esos tres
exámenes, uno por año, tienen
un programa de regularización.
Si no aprueban en ninguna de
esas tres oportunidades, no se
les corre: se les asigna una tarea
administrativa.
Dicen que con la Reforma

Educativa no ha habido mejora
miento académico.
Otra mentira. El porcentaje de

maestros evaluados con niveles
de conocimiento "idóneo" pa
saron de 40 por ciento en 2014

Fecha: 14/12/2018

Página: 54

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 31,540

Página 17



a 56 por ciento en 2018. Y los
"destacados" y "buenos" aumen
taron entre 2015 y 2017, de 7.9 a
15.8 por ciento, y de 40.8 a 44.2,
respectivamente.
¿Por qué echan abajo una re

forma que estaba funcionando
y regresan al esquema clientelar
de sindicatos empoderados en la
educación y pérdida en la calidad
de la enseñanza?
Por razones ideológicas, y com

promisos con sus camaradas de
la CNTF, que piensan igual que
É*11nc

Dicen que se gasto mas en pro
paganda de la Reforma Educativa
(dos mil millones de pesos) que
en capacitación de los maestros.
Siguen mintiendo. De acuerdo

con datos de la SEP que tengo a la
mano, entre 2015 y 2018 se desti
naron siete mil 651 millones de
pesos para formación docente, a
través de los programas Desarro
llo Profesional Docente; Fortale

cimiento de la Calidad Educativa;
Nacional de Inglés; Convivencia
Escolar, y Escuelas de Tiempo
Completo. El presupuesto desti
nado a capacitación docente en
este periodo fue el más alto de la
Vnctrvrií»

Al cierre de 2017 se formaron o
capacitaron 626 mil 637 maes
tros de educación básica, y 56 mil
573 maestros de educación me
dia superior.

Dicen que la contrarreforma
que plantean reconoce por pri
mera vez el derecho de los niños
a una educación de calidad.
Más mentiras. En la reforma de

2013 se incluyó en el artículo Ter
cero constitucional el concepto
de educación de calidad, y este se
ligó al máximo logro de aprendi
zaje de los alumnos.
A partir de ese cambio, la Su

prema Corte de Justicia reco
noció a la educación de calidad

como el máximo derecho de los
alumnos en el sistema educativo.
En esta contrarreforma cam

bian el fraseo, ponen la palabra
niños y mantienen en la Consti
tución ese derecho otorgado en
2013, con la diferencia que ahora
eliminan los instrumentos que lo
harían Dosible.

Al derogar el Servicio Personal
Docente y quitar al Instituto Na
cional de Evaluación Educativa
(INEE), vuelven imposible cum
plirle a los niños el derecho a una
educación de calidad.
Mentira tras mentira para justi

ficar lo que en realidad están ha
ciendo: echar abajo una reforma
que apuntaba a dar a las nuevas
generaciones una mejor educa
ción, a fin de que dependan de
sus habilidades y no de la genero
sidad del gobierno y del partido
en el poder para sobrevivir.
Pura fobia ideológica.
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LA FERIA

Salvador
Camarería

No a la 4T

• /""Ni ómo llamaríamos a
J f un gobierno que en
O menos de dos sema
nas de gestión sometiera al país
a una desventajosa negociación
con inversionistas extranjeros
por bonos que pueden costarle a
México mucho más que la nada
despreciable suma de 6 mil mi
llones de dólares, que es el valor
nominal de los títulos emitidos
para construir el aeropuerto de
Texcoco?

¿Irresponsable? ¿Temera
rio? ¿Negligente? ¿Incapaz?
¿Antipatriota?
Igual hay algún otro término,

que se me escapa en este mo
mento, que capture el talante de
la naciente administración que
en el NAIM se ha obcecado en
un juego de ruleta rusa donde
México no gana: al tambor de
este revólver no le faltan balas.
Llámenle como quieran,

pero por favor no llamen a
ese gobierno el de "la cuarta
transformación".

El poder siempre busca insu

flar mitos o instalar una liturgia
a fin de imponer una realidad
que no se corresponde con lo que
está a la vista.

Crean en lo que no ven, prego
nan los que apelan a leyendas;
crean y llegará una tierra prome
tida, insisten: háganlo incluso
si lo que ven hoy apunta exacta
mente en sentido contrario de

eso que esperan.
Como práctica privada, perso

nal, cualquier fe es respetable;
pero decretar un credo único en
el ámbito social supone violentar
el libre albedrío de las personas,
y una afrenta a la salud pública.
Por eso hay que dejar de

mencionar por aquí y por allá,
de poner en titulares, de repe
tir acríticamente, eso de que
estamos/vivimos en la cuarta
transformación.
Hay que resistir el canto de la

propaganda, hay que regresar
el relato a su seca, y no por ello
necesariamente mala, condición
terrenal del aquí y el ahora.
Si dejamos de apantallarnos

con los héroes patrios en el tras
fondo de la propaganda guber
namental, si nos tomamos en
serio los mensajes de la realidad,
tendremos oportunidad de co
menzar a calibrar el delicado mo
mento que estamos pasando.
Hay que despojar a la política

del ropaje que mandó a hacer la
nueva administración y señalar lo
obvio. México iba mal por donde
iba, pero no va mejor hoy que
hace un mes, y las señales de me
jora no se atisban en el horizonte
trazado por los recién llegados.
El voto por el cambio pudo

ser de hartazgo y de convicción
simultáneamente. No es cierto 
porque del otro lado también hay
falsos profetas que con los que
llegaron la resultante actual era
obvia e ineludible. Rechazar esto

último es igualmente crucial:
quien con autosuficiencia apela
al determinismo cancela imagi
nación y reflejos, y apuntala la
versión victimista de los que se
dicen llamados a transformar.
Al complementarse en su mutua
cerrazón, reducen al máximo
las posibilidades de introducir
nuevos (urgentes) elementos al
debate.

Ese voto por el cambio no es
monolítico cinco meses después,
ni a prueba de balas que se dis
parasen en símil mexicano de la
Quinta avenida.
Por eso, hay que comenzar por

regresar al terreno de los hechos,
asumir que el voto del 1 de julio
es una cosa, pero lo que hemos
vivido después es otra.
Estamos ante un gobierno que

en su afán por medirse con la
historia descuida su elemental
obligación de cuidar la armonía,
la concordia y la estabilidad.
Las señales están al alcance de

todos. No por nada la volatilidad
financiera, la polarización y las
crisis económicas son viejas co
nocidas de varias de las actuales
generaciones de mexicanos.
Si dejamos de llamar 4T a eso

que quieren vender desde Palacio
Nacional, acaso podremos reco
nocer lo inaceptables, en térmi
nos incluso de una democracia
como la mexicana, que resultan
los desplantes de Monreal y Del
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gado, lo improcedente del presi
dencial me canso ganso.
Hasta hoy nuestra trágica

mente desigual economía, a
pesar de todo, ha soportado la
turbulencia causada por los nue
vos, pero los riesgos permanecen
en amenazante latencia. Pero si
el miedo aflora y alcanza niveles
de contagio, si la crispación no
es desactivada, serán varios los
tigres que se suelten, para mal de
todos.

Comencemos por llamar a las
cosas por su nombre. No hay 4T.
Hay, eso sí, una delicada coyun
tura que demanda generosidad
e inventiva de todos para ver
si será posible ayudar incluso
a los que hasta hoy no quieren
escuchar.

Nadie pidió el 1 de julio una
revolución. Ni que se decretara
un cambio histórico de manera
anticipada. El mandato fue co
rregir las injusticias que asue
lan a los que menos tienen, reto
nada menor pero no irracional.
Entonces, ¿para qué desviarse
del curso necesario? ¿Para qué
encadenarse en el espejo del
pasado?
A unas horas de conocer el

primer presupuesto de esta
administración, ojalá mañana
nadie hable de la 4T y sí de un
gobierno que, al corregir, logró
disipar los albores de la descon
fianza. Ojalá.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

¿Ysi revive Texcoco?

El 19 de noviembre pasado,
Andrés Manuel López
Obrador fue tajante ante

la pregunta de Joaquín López
Dóriga en el programa Tercer
Grado. ¿Está muerto el aero
puerto en Texcoco?, inquirió
el periodista. Sí, contestó sin
cortapisas. Ayer jueves, a una
pregunta sobre el estatus de la
obra y las negociaciones con te
nedores de bonos que financia
ron parte de la construcción, el
Presidente dijo algo que nunca
había señalado: que la Secreta
ría de Hacienda se maneja con
autonomía para tomar decisio
nes que considere convenientes.
Si se lee a López Obrador al pie
de la letra, el secretario de Ha
cienda, Carlos Urzúa, estaría en
condiciones de tomar una deci
sión tan importante como ¿con
tinuar con la construcción del
nuevo aeropuerto en Texcoco?
Políticamente, la proposición

luce descabellada. Si López
Obrador empeñó su palabra
durante la campaña para can
celar Texcoco y presentar la
Base Aérea de Santa Lucía como
proyecto alterno, y durante la
transición inventó una consulta

para justificar su decisión po
lítica, que fue reforzando con
denuncias de corrupción en la
construcción de la obra que no
ha dejado de llamar "faraónica",
¿dónde habría espacio para que
rectificara su decisión? Sólo si
actúa como Presidente y toma
una decisión impopular con sus
clientelas que, en el mediano
y largo plazo, se verían benefi
ciadas de ese incumplimiento
de promesa de campaña. Es un
tema de números.
El costo que tendría la can

celación de la obra sin deman
das de los tenedores de bonos o
contratistas está estimado en el
gobierno entre 10 mil y 12 mil
millones de dólares muy supe
rior a lo que saldría terminarla,
por lo que la decisión tendría
que ser basada en la relación
costobeneficio que, no hay que
olvidar, jamás ha determinado
sus acciones. Aunque el matiz
sobre la autonomía de la Secre
taría de Hacienda sugiere que
López Obrador se encuentra en
un estadio de entendimiento
donde no caben los arrebatos
o posiciones sin visión estra
tégica, su carácter nunca le ha
permitido aceptar equivocacio
nes. Todo lo contrario. Cuando
yerra, acelera y profundiza en la
misma dirección del traspié co
metido. Como se ha salido con
la suya, debe pensar que nunca
le va a fallar.

Pero en el caso del aeropuerto
en Texcoco, ese tipo de compor
tamiento provocó un quiebre
fundamental en su proyecto de
nación, al introducir presiones
a su presupuesto por la eleva
ción de las tasas de interés que

afecta el servicio de la deuda y
modifica los parámetros macro
económicos, la pérdida nomi
nal de 16 mil millones de pesos
en las afores, congelamiento de
inversiones y fuga de capitales,
así como cuestiones subjetivas,
como es la pérdida de confianza
de inversionistas y la incerti
dumbre sobre el rumbo por el
que llevará al país.
Los dos intentos del gobierno

para recomprar una tercera
parte de los bonos que sirvieron
para financiar parte de la obra
de Texcoco, han resultado falli
dos. Los tenedores de los bonos
no están de acuerdo con los
términos planteados, aunque
en la segunda oferta les prome
tieron pagar dólar por dólar de
lo invertido. Los bonistas están
acorralando al gobierno, y en la
medida que avancen los días sin
arreglo, se irá encareciendo la
solución. Argentina se peleó con
los inversionistas que la ayuda
ron a resolver su crisis econó
mica, y la presidenta Cristina
Fernández terminó pagando 15
dólares por cada uno de lo origi
nalmente prestado. Ese esce
nario es lejano en México, pero
probable. La obra en Texcoco,
mientras tanto, tiene que seguir
de acuerdo con lo programado,
porque de no cumplirse el cro
nograma habrá incumplimiento
de contrato y permitiría a los te
nedores de bonos exigir el pago
inmediato de lo que invirtieron.
El solo anuncio de la cance

lación de la obra en Texcoco
ya está costando más de lo que
habría significado terminar la
obra que, además, iba a ser fi
nanciada por la Tarifa de Uso de
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Aeropuerto. La segunda oferta
del gobierno es que se use la
TUA, no para finalizar Texcoco,
sino para pagar el costo de su
cancelación. Financieramente
hablando, no parece la decisión
más inteligente que tomó el
Presidente. El secretario Urzúa
deslizó el miércoles la posibili
dad de que una nueva terminal
en Santa Lucía nunca sea cons
truida, lo que refleja discusio
nes con López Obrador sobre
las opciones que se tienen. En
la segunda oferta a los tenedo
res de bonos se incluye también
que el aeropuerto en Toluca
no tendría más de cinco millo
nes de pasajeros anuales, que
es otro ajuste a la idea original
del gobierno de adaptarlo para
generar un volumen de ocho

millones.
Urzúa está hablando con sen

satez financiera. No se sabe qué
tipo de diálogo o mensajes ha
recibido de los inversionistas.
Entre ellos, cuando se pregunta
qué podría hacerse para que el
presidente López Obrador re
cuperara la credibilidad de los
inversionistas y que se volviera
a abrir el beneficio de la duda,
sugieren, en primer lugar, con
tinuar con la construcción del
aeropuerto en Texcoco. Políti
camente parece un obstáculo
insalvable, pero López Obra
dor podría hacerlo sin dejar de
revisar la probable corrupción
y bajar los gastos suntuosos.
Puede haber un rediseño de la
terminal, menos asiática como
es en la actualidad y más sobria,

sm perder sus certificaciones in
ternacionales. También puede
expropiar los terrenos en los
alrededores del aeropuerto para
atajar la especulación inmobi
liaria, y revisar los contratos de
los servicios no aeroportuarios.
Hacer un aeropuerto kosher sin
sueños de grandeza cosméticos
es una opción al alcance del de
seo de López Obrador, si piensa
más en el largo plazo y no en la
coyuntura electoral. Sus cliente
las políticas, aunque no lo vean
hoy, se lo agradecerán.

"AMLO podría
hacerlo sin dejar de
revisar ¡a probable
corrupcióny bajar
los gastos suntuosos

"No se sabe qué
tipo de diálogo
o mensajes ha
recibido de los
inversionistas"
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5
"Encanta" a titular de Segob,
discurso del ministro presidente
Abiertamente en contra de que se reduzca el salario del Poda
Judicial, como lo plantea el Ejecutivo, la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero, celebró ayer el discurso
del presidente de la Corte, Luis María Aguilar: "me encantó",
dijo, y destacó el "respaldo a la independencia de los jueces".
Ella sí acudió a la comida que ofreció el pleno del alto tribu
nal, y justificó las ausencias: "Esta es una comida social, en
realidad el acto republicano es el Informe del presidente. Mu
chos de los miembros del gabinete no podían quedarse, tenían
actividades", dijo la ministra en retiro.

Dejan revocación de mandato...
porelÁguilasCementeros
Cuentan en San Lázaro que una avanzada negociación de
Morena con el PRD tenía ya segura la aprobación, ayer, de la
reforma constitucional para hacer posible la revocación de
mandato que quiere el Presidente. Revelaron en ambas ban
cadas que los del sol azteca comprometieron sus 20 votos para
que los morenistas alcanzaran la codiciada mayoría calificada
para la reforma constitucional, a cambio de más recursos para
el único góber perredista, el michoacano Silvano Aureoles,
y alcaldes. Sólo que la negociación se prolongó tanto, que ya
por la tardenoche varios de ambas bancadas se habían ido a
ver el partido de ida de la final del fútbol. El tema se pasó para
la semana entrante. Hay prioridades.

Inquietudes en San Lázaro
Y hablando de prioridades, más que estar preocupados por el
contenido del Presupuesto de 2019 y las reformas pendien
tes, los diputados preguntan ya cuándo se dará la aprobación
del Paquete Económico, si antes o después de la Navidad...
Necesitan saber si compran sus boletos de avión para sus via
jes decembrinos. Y es tal su inquietud, que el tema se planteó
nos indicaron hasta en el seno de la Junta de Coordinación
Política, es decir, entre los jefes de las bancadas. El tema es,
pues, "de urgente y obvia resolución".
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Oposición se une
contra "agandalle"
Los grupos parlamentarios del PAN, PRD y PRI volvieron a
unir fuerzas en el Senado de la República y abandonaron la
sesión para exhibir el "agandalle" del grupo mayoritario de
Morena que, sin decir "agua va" señalaron, sacó de la Co
misión de Justicia al perredista Juan Zepeda. Y todo para
poner en su lugar a otro morenista y así tener mayoría en el
grupo de trabajo que se encargará de elegir al nuevo ministro
de la Corte. Esto sí es novedad, comentaron, pues nunca antes
habíamos visto tanto atropello y agandalle.

Les falló el quorum
Cuando la oposición abandonó el recinto senatorial en pro
testa porque Morena quitó de la Comisión de Justicia a Juan
Zepeda, se rompió el quorum y también el reglamento, así
que tuvieron que dejar el reloj legislativo abierto por más de
30 minutos con tal de juntar a 65 senadores y hacer quorum.
Sudaron la gota gorda.

No pasó de un simple mareo
Llamó la atención y preocupó a más de uno, pero el "ma
reo" que tuvo Luis María Aguilar, justo cuando rendía
su cuarto y último informe de labores como presidente de la
Corte, quedó sólo en un susto. Fue una baja de presión que
se subsanó con vasito de refresco de cola. De hecho, tras el
incidente, que fue presenciado por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, el ministro concluyó su informe y su
agenda del día, incluida una comida donde se le vio alegre y
sonriente.
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Las cortinas de AMLO
Entre los múltiples mensajes emiti

dos por Andrés Manuel López Obra
dor en su toma de protesta quedó

cifrada su propuesta para atender el pro
blema de la migración. Para frenar el flu
jo de indocumentados a Estados Unidos —
Trump dixit— se erigirá un muro a lo largo
de la frontera. El nuevo presidente de Mé
xico habló de "cortinas de desarrollo", que
no serían otra cosa que las megaobras en el
sureste, en las que se emplearía mano de
obra centroamericana.

El Tren Maya, la refinería en Dos Bocas, el
tren transístmico y la plantación de 1 millón
de árboles serían las primeras cortinas. Las
obras de infraestructura en el centro del país
—entre ellas, los aeropuertos en la periferia de
la CDMX— serían la segunda. Y la zona franca
en la región fronteriza con EU, la tercera.

La vorágine de las primeras dos semanas
de la Cuarta Transformación dejó en segun
do plano una de las propuestas fundamenta
les del nuevo gobierno, cuya implementación
quedó bajo la responsabilidad de Marce
lo Ebrard Casaubón y Mike Pence, del lado
estadounidense.

Las negociaciones entre ambas partes
avanzaban con paso firme... hasta que Trump
acotó ayer —luego de su videoconferenciacon
AMLO — que México pagará por el muro, ya
sea directamente o vía aranceles.

Los dignatarios coinciden en su preocu
pación por el fenómeno migratorio sin que
las posturas livianas — como la de la minis 
tra Olga Sánchez Cordero— hagan mella en el
plan para consolidar el acuerdo de inversión
de proyectos productivos, generación de em
pleos y seguridad migratoria que AMLO cons 
truyó con sus homólogos centroamericanos
que en el arranque tendría una bolsa de 5,000
millones de pesos, provenientes de las arcas
federales.

AMLO evita hablar del muro o entrar en

una confrontación directa con Trump, quien
lo emplazó a una reunión bilateral en Wash

ington DC que quedaría supeditada a la fir
ma del acuerdo de inversión. "Él me invitó. Yo
también estoy en posibilidades de ir a Wash
ington, pero creo que tanto para él como pa
ra nosotros, tiene que haber un motivo. Y yo
creo que lo más importante sería el suscribir
este acuerdo o reunimos con ese propósito",
condicionó el presidente mexicano.

Los detalles esenciales de esta propuesta
fueron revelados por Los Angeles Times el pa
sado martes 11, en una nota que retomábala
presentación de Ebrard Casaubón en la con
ferencia sobre migración global celebrada en
Marruecos. Este acuerdo se extendería has

ta el 2024 y abarcaría los proyectos en el sur de
México que emplearían mano de obra prove
niente de Honduras, Guatemalay El Salvador,
las tres naciones centroamericanas de las que
han salido las caravanas migrantes.

La propuesta, definió Ebrard a LA Tunes,
busca reducir la pobreza —causa principal de la
migración— y así cortar un incentivo para que
las personas abandonen sus países de origen.

México espera "competir de manera exi
tosa con la narrativa que se está imponien
do engranparte del mundo, incluso en las
Américas , de que la mejor manera de enfren
tar la migración es excluirla y controlarla", di 
jo Ebrard en Marruecos, donde concretó los
detalles del acuerdo que sería presentado es
te íin de semana, con sus contrapartes cen
troamericanos. Antes, el canciller mexica
no había presentado su propuesta a Pompeo y
a la secretaria de Seguridad Nacional, Kirst
jenNielsen.

¿La gran incógnita? Si la administración
Trump financia esta iniciativa del gobierno
mexicano, que surge justo cuando aumenta
la presión sobre México para que tome accio 
nes más enérgicas para frenar a los migran
tes, los 5,000 centroamericanos que han que
dado varados en Tijuana tendrán que realizar
sus trámites para solicitar asilo en aquella urbe
bajacaliforniana. Ese plan de la administra
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ción de Trump, conocido como "Permanecer
en México", ha sido severamente cuestionado
por ONG defensoras de los derechos humanos
en ambos lados del Río Bravo.

El nuevo programa de desarrollo no pare
ce abordar el problema de la delincuencia en
América Central, otro factor importante pa
ra empujar a los migrantes hacia el norte. Y no
estaba claro qué ocurriría si se previeran me
didas de protección anticorrupción, si se en
viara ayuda adicional a Centroamérica, don
de el injerto ha sido un gran problema durante
mucho tiempo.

La política migratoria está en redefinición,
en ambos lados del Río Bravo. El pasado miér
coles, 68 exjueces estatales y federales remi
tieron una carta al Servicio de Inmigración
y Control de Aduanas para advertir que sus
agentes deben abstenerse de realizar arrestos
o realizar otras actividades de cumplimiento
de la ley en los juzgados estadounidenses.

EFECTOS SECUNDARIOS

PREPARATIVOS. Ayer a la medianoche co

menzó el sexenio de Martha Érika Alonso
como gobernadora de Puebla. En la víspera,
el líder del Congreso local, José Juan Espino
za, la emplazó a presentarse a rendir protes 
ta ante el pleno, dominado por Morena. Pero
será justo con el primer minuto de este vier
nes 14 que Tony Gali Fayad entregue la esta
feta ala abanderada aliancista, quien tendrá
como testigo de honor al presidente del Tri
bunal Superior de Justicia, Héctor Sánchez
Sánchez, según el oficio girado por el secre
tario de Gobierno saliente, Diódoro Carras
co. "No hay condiciones, (los diputados lo
cales) están en huelga", explicó Alonso. Al
mediodía, acompañada por su esposo el
exgobernador Rafael MorenoValle y acuer
pada por los dirigentes del PAN, del PRD y
del MC, Alonso acudirá al Auditorio de la Re 
forma para emitir un mensaje político. Pe 
ro ya no será la sede legislativa, sino las calles
que tomarán los manifestantes morenistas.
El nuevo secretario de Gobierno será el exvo

cero calderonista, Maximiliano Cortázar.

Fecha: 14/12/2018

Página: 47

Area cm2: 415

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 47,401

Página 26



POLÍTICA CERO

^mo cALix r0 ¦ AéHA

jairacalixto@milemo.com
@jairocatíxto

Adiós a la reforma
educativa

orno no había nacido cuando la Toma de
i Zacatecas ni la caída del Imperio austro
húngaro (a riesgo de ser regañado por De

nise Dresser que es como la ministra encargada de im
partir justicia en la eternabatalla entre la Chaviza contra
la momiza) no sé si externar mi inexperta opinión sobre
la triste desaparición del INEE (Instituto Nacional pa
ra la Evaluación de la Educación que es tan útil como el
INE, cobra como el INE pero con dos E)yla muerte por
causas nada naturales de la reforma educativa que tan
tas maravillas nos dejó en los ritos del proceso enseñan
zaaprendizaje.
Pero eso no es lo peor. O sea, la des

aparición de tan nobles apostolados de
lo que se ha dado en llamar el peñismo,
aunque ya algunos les de Peña ajena re
conocerlo, como quiera que sea ya es
taba más que cantada que las rolas que
Luismi nada mas berrea.
Sin embargo, lo que sí me pareció ru

deza innecesaria es que esta acción se
cumpliera justo el día del cumpleaños del NuñoArtille
ro, ese que solo sabía leer y corretear maestros con un
lúcido y sensible espíritu granaderil, una auténtica pe
rrada. Más feo que lo que hizo la Sheinbaum al multar
a sus compañeros morenistas que se estacionaron en el

Zócalo en el mejor estilo de los choznos de don Plutarco
en el apogeo peñismoleninismo. Bueno, ni #LordMi
nistro, ese gran representante de la impartición de jus
ticia (además de las chorromil casas blancas que tiene laíft"
judicatura repartidas por la patria para que los séñores
jueces puedan ir por doquier repartiendo su sabiduría
  preservando su independencia), se

hubiera atrevido a estacionar su po
deroso bólido italiano en ese sacro
santo lugar.
Digo, pudiendó elegir cualquier

otro momento cómo el Díade los inoí
centes para á acabar con la Reforma
educativa que parecía inspirada en
la Reforma agraria, eligieron el mero
cumple de don Aurelia

¿Porqué habrá sidotan mal evaluada, sise gastaronmi
les de millones en su promoción y yapocos en educación?
Otro de los grandes misterios que solo Jaime Maus

san, que ahora se habla de tú con la Virgen de Guadalupe^
puede resolver. —

Me pareció rudeza
innecesaria que se
llevara a cabo en

el cumpleaños del
Ñuño Artillero
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Tres poderes: prueba
superada

Ala vista del acto en que Luis María
Aguilar, el ministro que preside la
Suprema Corte de Justicia, rindió su

último informe, todo parece indicar que el ominoso
saínete verbal dedos delospoderes de laUnióncon
trael JudicialFederalhaquedadoatrás. *
En todo momento, el presidente Andrés Manuel

López Obrador mantuvo una respetuosa y serena
actitud, yfiie oportuno, atentoydiligente cuando su
anfitrión interrumpió el mensaje que rendía de pie
para tomar aire, agua y asiento junto al distinguido
invitado quien, al final, tendió su mano en dos o tres
ocasiones y abrazó al que en los días recientes en
carnó laofensivade descalificaciones desatadas por
los ingresos reales e imaginarios de los alrededor de

6 mil 200juzgadores que hay en el país, algunos de
los cuales, en las vísperas, han sido merecidamen
te exhibidos en medios por ser corruptos, bien por
sus inexplicables lujos o su despreciable práctica de
nepotismo.
La ceremonia implicó un par de paradojas que

vale resaltar: los titulares de los tres poderes tu
vieron a sus espaldas el enorme cuadro con el re
trato de Benito Juárez, que cuelga en el salón del
pleno de la Corte y que con punzante ironía Ló
pez Obrador había sugerido retirar por aquello de
la medianía que deben guardar quienes trabajan
para el Estado.

(Y como el ideario de Juá
rez es recurrente en López
Obradorylofue en el texto de
Luis María Aguilar, vale re
cuperarlo queelBenemérito
dijo cuando fue gobernador

de Oaxaca, al abrir el primer
periodo de sesiones de la dé
cima Legislatura, el 2 de julio
de 1852: "Bajo el sistema fe

derativo, los funcionarios públicos no pueden dis
poner de las rentas sin responsabilidad; no pueden
gobernar a impulsos de una voluntad caprichosa,
sino con sujeción alas leyes; no pueden improvisar
fortunas ni entregarse al ocioy ala disipación, sino
consagrarse asiduamente al trabajo, resignándose a
vivir en la honrosa medianía que proporciona la re
tribución que la ley haya señalado".)
El ministro presidente invocó al procer Juárez:

"Este recinto honra el legado de Benito Pablo Juá
rez García, ministro y presidente de este alto tri
bunal. Esos valores universales guían nuestra ac
tuación, no se olvide. Entre muchas coincidencias,
una de las más importantes que tenemos con us
ted (López Obrador) es la máxima del Benemérito
de las Américas que rige la vida de una democracia
constitucional: Nada por la fuerza, todo por la razón
y por el derecho "dijo, y apuntó que los integran
tes del Poder Judicial de la Federación no son aje
nos ala demanda ciudadana de "un mejor servicio
público, más eficiente, pero sobre todo honesto y
transparente".
Día D sin mayor conflicto y una salida lógica,

pero sobre todo legal respecto a las retribucio
nes de los juzgadores, en que de mucho sirvieron
los oficios de Olga Sánchez Cordero, la minis
tra en retiro que tiene a su cargo la Secretaría de
Gobernación, mmm

En todo momento,
el mandatario

federal mantuvo una
respetuosa y serena

actitud
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TRASCENDIÓ

QUE los senadores de More
nanosolobuscanterminarconlos
privilegios délos miembros delPo
der Judicial, sino que ahoraapun
tan sus baterías hacia los miem
bros del Ejército, a juzgar por el
dicho de Maribel Villegas, quien
reconoció que el tema de redu
cir el sueldo alos altos mandos de
las fuerzas armadas ya se analiza

QUE Andrés Manuel López
Obrador ya tiene candidato pre
sidencial... pero a la dirigencia del
PRI, de acuerdo conunalaincon
forme del tricolor.

Se trata del gobernador de Cam
peche, Alejandro Moreno,
quien alista sus maletas para des
pachar en Insurgentes y dicen
que su compadre y ex goberna
dor de Chiapas Manuel Velas
co es quien hace las gestiones en
la 4T para que esto suceda.
En ese sentido, los priistas orto
doxos reprochan que uno de los
artífices del "error de Campe
che", donde se abrieron los esta
tutos del tricolorpara candidatos
externos en agosto de 2017, ose
tomar las riendas del partido lue
go de ser promotor de la debacle.

QUE la senadora Nestora
Salgado entregará hoy a la Se

cretaría de Gobernación la lista

de 199 presos en todo el país que
tendrán que ser liberados a tra
vés de diferentes figuras legales,
porque "por dignidad" varios no
quieren ser amnistiados, como
propuso el Presidente.
La propuesta será revisada por la
Secretaría de Gobernación, que
encabeza la ministra Olga Sán
chez Cordero, para ser entrega
da al Ejecutivo con la intención
de dejar libres a 10 presos emble
máticos el 24 de diciembre y el 1 de
enero, através de procesos antici
pados,indultoylacitadaamnistía.

QUE vaya derrapada de la se
nadora Sasil de León, del PES,
con la entrega de la Medalla Beli
sario Domínguez.

Lasesióndelacomisiónselefuede
las manos cuando los de Morena
afines alligtnio Martínez pidie
ron incluirá JuHoSchererenlaen

trega de este año, sin acuerdo previo
ysinconsultarloconlafamilia.

El pleno corrigió el entuerto, pe
ro les costó 20 minutos de espe
ra reunir el quorum, que lo dio el
empresario y dirigente obrero,
Pedro Haces.
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Suicidas

T?
1 suicidio, decía Albert

i Camus, es el único verda
_B_^I deroproblemafílosófico.
Un problema en descenso, según el re
ciente número de TheEconomist"Sta
yingalivé' (https://econ.st/2R6xLdB).
El número de suicidios en el mundo

ha bajado 29 por ciento desde 2000, lo
que quiere decir que se han suicidado 2
millones 800 mil personas menos.
Los grandes números ala bajase de

ben, según la revista, ala caída de sui
cidios de mujeres en Indiay China, de
bido a las nuevas oportunidades que
tienen para dejar hogares opresivos en
el medio rural y jugar su suerte en las
ciudades, a salvo de maridos violentos
y condiciones familiaresde semiescla
vitud o sobreexplotación.
Hadescendido también elnúmero de

suicidios de hombres maduros en Rusia,
porrestricciones severas en el consumo
dealcoholyaloquepa
rece ser una nueva cul

tura, poco rusa, de cui
dado del cuerpo, que
incluye beber poco eso
que el bebedor ruso
desiempre considera
"bebidasparaniñas".
Otro gran sector de suicidas en des

censo es eldelosdesempleados.Elmun
do registra, a querer o no, mejores con
diciones de estabilidad social y laboral.
Nada que ver, globalmente, conlos 10 mil
suicidios inducidos por la crisis financie
rade20072008.
La revista responde la pregunta de

cuánto tarda en incubarse en alguien la

idea de suicidarse. Su respuesta es sor
presivaparamí.
Siempre he pensado que se trata de

una obsesión melancólicapadecidapor
años. Los testimonios de suicidas super
vivientes, muchos más de los que uno
cree, muestran lo contrario.
Tresdecadacincosuicidaspiensanen

quitarse la vida menos de dos horas an
tes de intentarlo. Uno de cada cinco, lo
decide en el minuto anterior. De los 515

supervivientes que se
arrojaron del Golden
Gate de San Francisco

entre 1937 y 1971,94
por ciento seguían vi
vosenl978:nolosten
tódenuevoelabismo.

Labajadelos suicidios es una tenden
cia global, civilizatoria. Tiene una gran
bolsa de excepción: nada menos que Es
tados Unidos, donde los suicidios crecie
ronl8porcientodesde2000.
La tendencia mexicana es también

negativa: entre 2010y 2016, los suicidios
crecieron 14 por ciento: 41 mil 321 en un
sexenio.

AkoestápodridoenNorteamérica.^M

La tendencia mundial
es a la baja, no en EU

y México
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El NAIM en manos de
una minoría rapaz
Este tórrenteme abruma gozosamente.

Florestán

LacancelatióndelaeropuertoenTex
coco puede ser una enseñanza para
Andrés Manuel López Obrador de

que elhágasepresidencialtiene límites, como se
confirmaenlaluchaqueestádando el Poder Judi
cial vkkSupremaCortedeJusticiadelaÑación, la
última contención, el últimocontrapeso.
Desde sus días de Presidente electo, canceló el

proyecto denunciando corrupción, especulación,
derrocheyfeltadetransparenciaenlaobra.
En Tercergradoconfirmó: elaeropuertode Tex

coco está muertoy destacó las bondades de Santa
LucíaBenito JuárezToluca, a pesar de no contar
con proyectos ejecutivos, planes de impacto am
bientalymenos estudio depreciosypresupuesto.
Peroéllodiopormuerto.

Lo que no pensó, porque, insisto, nadie se lo 0130,
eranloscompromisos financieros internacionales,
los 6 mil millones de dólares enbonos, los mil 600
millones de dólares de la Fibra, más los centenares
de medianas y pequeñas empresas que tienen con
tratosyacdoneslegalesporincumplimiento.
Y así, el hágasepresidencialha sido imposible y

peor; ladecisiónde continuar la obra del aeropuer
to de Texcoco,yano es delpresidente López Obra
dor, sino de un pequeña, pero poderosa expresión
de lamaña delpoder, una minoría rapaz extranje
ra, formada por tenedoresy ahora acreedores de
esos bonos por 6 mil millones de dólares,y es la que

tiene la decisión del NAIM, pues si paran la obra
vendrán lasdemandasycobranzas.
Y por eso se sigue construyendo el aeropuer

to que no se va a construir y del que las cuentas
documentan que será más caro cancelarlo que
terminarlo.
Yo espero quelafrase que dejó elmartes porla

tarde en la Cámara de Diputados, Carlos Urzúa,
sea una señaL Lo único seguro es que se va a am
pliare! aeropuerto de Toluca. Santa Lucía se está
analizando.

Aún confío que en algún momento lá realidad
ilumine aLópezObradoryentiendaque lamejor
opción es la que dio por muerta y no ha muerto:
Texcoeo.

RETALES

L AGANDALLK Los legisladores de Morena to
maron el Zócalo de estacionamiento y doblesfilas
paraasistiralareuniónenPalacioconelPresiden
te. Hizo bien Claudia Sheinbaum en mandar las
grúasymultarlos. Igualitos alprianismo;
2. RECORTE. Llegaelrecorte para mil444man
dos militares, de coroneles agenerales de división
que ganan más de los presidenciables 108 mil pe
sos mensuales. Ya veremos, porque hay malestar.
Alos generales se les irá a la mitad y existe incon
formidad porque de eso depende su pensión; y
3. PER Carlos Urzúa entrega mañana a los Di
putados los proyectos de Ley de Ingresos y Pre
supuesto de Egresos 2019. Se. sabrá a quiénes re
cortan el sueldo. Y en comisiones del Senado es
cuchan a los tres aspirantes a ocupar la vacante 11
enla Corte para sacarlo la semana que viene.^*

Nos vemos el martes, pero en privado
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ASTILLERO
Payan y Scherer, más allá de las preseas //
Reivindicación del (buen) periodismo // Medalla
antes devaluada // Vacaciones astilladas
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
POR UNANIMIDAD, EL comité se

natorial encargado de asignar la me
dalla Belisario Domínguez determi
nó que este año le fuera entregada a
dos periodistas de enorme relevan

cia, Carlos Payán Velver y Julio Scherer García,
aunque la familia de éste declinó la distinción
postmortem. Más allá de esta incidencia, el
hecho concreto permite confirmar que las nue
vas circunstancias políticas han permitido la
reivindicación del buen periodismo, aquel que
mantiene un compromiso con la verdad y con
las causas sociales.

PAYÁN Y SCHERER han sido dos figuras esen
ciales, las cuales en su momento impulsaron
sendas expresiones periodísticas que desde sus
espacios y con sus características propias impul
saron el proceso de cambio que hoy vive México,
como directores fundadores y ejes de confluen
cia de talento y vigor en el diario La Jornada y
en la revista Proceso, respectivamente.

AMBOS PERIODISTAS DIERON forma,
desde la trinchera impresa, a la defensa de la li
bertad de expresión ante el golpe del entonces
presidente Luis Echeverría Álvarez contra el
diario Excélsior, que dirigía Scherer. Este optó
por la vía del semanario que es Proceso y Payán
participó en otro ramal de aquella batalla, en el
diario Unomasuno, del que luego se desprende
ría, junto con un notable grupo de periodistas,
para fundar La Jomada, donde sería director
fundador, con su nombre inscrito de manera
permanente en la portada, junto al de su suce
sora, la actual directora general, Carmen Lira
Saade.

EL RECONOCIMIENTO A las trayectorias
de Payán y el ya fallecido Scherer tiene un gran
valor, a la luz de acontecimientos recientes.
Por principio de cuentas, representa (por
encima del acto protocolario de la asignación,
que se hará el próximo 19) ana reivindicación
brillante del sentido original de la citada pre
sea, tan devaluada durante la administración
de Enrique Peña Nieto a causa de su aberrante
asignación (por decisión de un Senado bajo do

minio priísta, pero acostumbrado al reparto de
esa medalla mediante cuotas partidistas anua

les) a personajes como el empresario Alberto
Bailléres, cuyos métodos de concentración de
riqueza en nada se compaginan con los valores
a exaltar en recuerdo del senador chiapaneco
asesinado por su oposición al poder dictatorial.
Tal medalla también fue entregada, en otra
ocasión, con una fundamentación engañosa y
en un contexto de revanchismo propiciado por
grupos de intelectuales cercanos a los poderes
políticos ahora desplazados, con propósitos de
descalificar la lucha social desarrollada por los
familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

LA EXALTACIÓN DE valores como los soste
nidos durante décadas por La Jornada y Proce
so podría asumirse también como un mensaje
de respeto a un ejercicio periodístico crítico,
justamente en momentos en que hay una in
tensa movilidad laboral y de objetivos en varios
medios de comunicación, tanto impresos como
electrónicos, a causa de los nuevos criterios
restrictivos que se aplicarán en el manejo del
presupuesto público para publicidad en esos
medios y, también, en cuanto a los enfoques
editoriales que algunas de esas empresas
están definiendo de cara a los nuevos tiempos
obradoristas.

AL PRESENTAR SU informe de labores, el
presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, ministro Luis María Aguilar,
aprovechó la presencia del Presidente de la
República para fijar posturas en demanda
de respeto a la función de los juzgadores. El
ministro Aguilar llamó a mantener armonía,
articulación y concordancia.

EN RAZÓN DE unas necesarias vacaciones del
autor de estas líneas, la columna Astillero de
jará de publicarse desde el próximo lunes 17 y
volverá a la carga el lunes 7 de enero. Gracias a
quienes han acompañado el ejercicio periodís
tico de un tecleador y voceador astillado, tanto
en esta sección impresa como en espacios elec
trónicos y de Internet. Mis mejores deseos pa
ra los lectores, en lo individual y, para el país en
general, de que la fuerte batalla política y eco
nómica que continuará el año entrante habrá
de representar formas de mejoría colectiva.
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LLAMADO A LA ARMONÍA
EL presidente Andrés ManueL López

Obrador asistió aL ultimo informe de Labores

del presidente de La Suprema Corte de
Justicia de La Nación, Luis María AguiLar
Morales, quien señaló que Los poderes de
La Unión deben trabajar "articulados, en
armonía y concordancia". Foto Marco
PeLáez
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EL CRISTALAZO

La reforma se derrumba...

Rafael Cardona

El primer día de diciembre de hace seis años, en
el centro grav nacional del poder nacional, en el
patio central del Palacio Nacional con la ciega
fuente del Pegaso mitológico en el centro del
espacio coronado por águilas y emblemas del
poder, Enrique Peña Nieto anunció la recupe

ración del proceso educativo en favor del Estado.
El aplauso fue atronador.
Todos los asistentes se pusieron de pie jubilosos. Pero la prime
ra en hacerlo fue Elba Esther Gordillo, quien celebró el anun
cio de una reforma educativa por cuyas líneas de recuperación
del sistema pedagógico y de instrucción pública, pasaría cinco
años en la prisión, pues en los tiempos de "mexican moment"
su presencia y labor obstaculizadora no era permitida.
A otros sí se les permitió. Y con ello alimentaron electo
ralmente el desplazamiento político. Por eso, cuando sa
lió de la cárcel, con un gesto teatral y ensayado en el espe
jo de la imagen, gritó a voz en cuello:
"Yo he recuperado libertad y la reforma educativa se ha
derrumbado".

Y en efecto, el derrumbe definitivo ocurrió anteayer, cuan
do el Presidente de la República, también con tono histrió
nico y de grave ceremonia política, les dijo a los maestros:
"compromiso cumplido".
La médula, el corazón de la reforma, como le llegó a de
cir Emilio Chuayffet, es la evaluación y la demostración
de capacidades para subir en la escalera burocrática del
magisterio; gremio siempre indócil, siempre conflictivo y
gran fortaleza electoral.
Alguien inventó el camelo de una "reforma punitiva" y so
bre ese argumento los maestros se reusaron a todo lo demás.
La comercialización y herencia de plazas, las comisiones sin
dicales, los infinitos mecanismos para poder el tiempo y ha
cer de este el país de una condena perpetua en favor de la ig
norancia. País de analfabetos funcionales cuyos mejores in
telectuales son de carcajada alburera. No da para más la pa
tria, por ahora.
Y como ya no hay nada por evaluar, pues ni siquiera queda
sombra de aquel esfuerzo, con el cual se habrá podido resol
ver la plataforma de actuación del maestro y su futura capa
cidad con el al umno, pues entonces la garlopa le pasa por en
cima al tablón del Instituto Nacional para la Evaluación Edu
cativa; y ya ha caído al suelo, entre estertores de puñalada,
el primero de los órganos autónomos cuya condición tanto le
estorba al nuevo gobierno.

En este sentido y en pleno ejercicio de su derecho al pataleo,
Teresa Bracho, titular del deshecho organismo de evalua
ción, participa en esto cuya reproducción fatiga a los medios:
"La propuesta para derogar la Reforma Educativa presenta
da por el presidente Andrés Manuel López Obrador elimina
la evaluación para el ingreso y permanencia en el servicio do
cente, pero no plantea cómo será el nuevo mecanismo para
asignación de plazas docentes, a fin de evitar su venta y heren
cia, una práctica que ocurría en administraciones anteriores.
"Con dicha iniciativa se pretende echar atrás la Reforma
Educativa —la primera reforma estructural impulsada por
el exmandatario Enrique Peña Nieto en 2013—; tiene co
mo puntos principales eliminar la evaluación docente y des
aparecer al Instituto Nacional para la Evaluación de la Edu
cación (INEE).
"Al preguntarle sobre la manera en que se evitará la venta y
herencia de plazas, el secretario de Educación, Esteban Moc
tezuma, sólo dijo que "todas las prácticas de corrupción van a
ser atacadas, investigadas y obviamente sancionadas", por lo
que buscarán tener una mejor administración y en la medida
que "liguemos de una manera mejor asignaturas con alum
nos, con maestros, con escuelas, con presupuesto, tendremos
la posibilidad de un mucho mayor control".
Como se ve, puro bla bla, bla.
Haberles dicho a los maestros sobre el implícito cumplimen
to de esta promesa (de campaña), revela el verdadero senti
do de la contrarreforma educativa: búsqueda permanente de
control electoral sobre el magisterio. Nada más.

PLAZA MÉXICO
Un grito rompió anteayer el tedio de la tarde de toros en la
México: Peña Nieto, te extrañamos.
Y contrario a lo tradicional, el grito no tuvo una cauda de sil
bidos feroces. Al contrario, muchos aplaudieron.
Pero cuando otro de la porra le gritó un viva a López Obra
dor, hubo una breve pero elocuente silbatina.
Cosas del coso.,
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Bernie Sanders
El senador fue el

gran Impulsor de
la ley que ayer aprobó el Se
nado de EU, dominado por
los republicanos, y que,
cuando la ratifique la Cáma
ra en enero, obligará al pre
sidente Trump a retirar su
apoyo militar a Arabia Saudí
en la espantosa guerra en
Yemen. Sanders no sólo es
un estandarte de la resis

tencia ante el 'trumpismo',
sino que con propuestas co
mo ésta demuestra que es
capaz de lograr resultados
en un país sumido en la po
lítica de trincheras.

VlKTOR ÜRBÁN
El primer ministro
de Hungría dio un

paso más hacia su conver
sión en un dictadorzueio
populista; su partido apro
vechó su mayoría en el Par
lamento para aprobar una
ley mediante la cual permi
te al gobierno crear nuevos
tribunales y escoger a los
jueces. Dicho de otra ma
nera, somete el Poder Judi
cial al poder Ejecutivo y se
acaba así la necesaria se
paración de poderes que
caracteriza a la democra
cia. La UE debe frenar en
seco esta deriva autoritaria.
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MTRO. LUIS ANTONIO
RAMÍREZ PINEDA,

DIRECTOR GENERAL DEL ISSSTE:

+Lo más filosófico de la historia es

divulgar las tonterías de los hombres
Voltaire

CIUDAD DE MEXICO  Nadie

parece recordar por qué los me
dios y altos funcionarios públi
cos de nuestro gobierno federal

recurrieron a los servicios médicos priva
dos teniendo al ISSSTE para servirlos. No
fue por su gusto, ya que el Instituto, hoy
bajo su mando, maestro, fue creado para
proteger, principalmente, la salud de todos
sus servidores.

¿Entonces éstos desairaron al Estado que era
su patrón, o qué sucedió? Tengo, por fortu
na, un gran —por no decir viejo— amigo,
que todo lo anota, lo indaga o su gran memo
ria se lo guarda, quien me contó la historia:
Sucedió que en el año 1986, tiempos del pre

sidente Ernesto Zedillo, cuando gozábamos
la peor crisis financiera de la historia, algo
de lo mucho que debió ser atendido fue có
mo el Estado podría cumplirle a sus propios
servidores. Pero no se trataba de inflar más

el problema económico, pues ya don Ernes
to de bastantes broncas había inculpado a su
antecesor Carlos Salinas, para que sobre és
te también recayeran las broncas de quienes
mueven los engranes del aparato público.
En el cálculo actual de los fondos que usted
ha comenzado a administrar, la inversión
en servicios médicos para los trabajadores
del Estado anda sobre cinco mil millones

de pesos, pero —algo que no ha trascendi
do— los presupuestos anuales de egresos,
en el renglón que nos ocupa, sólo cubren la
mitad de esa suma, unos dos mil 500 millo
nes, porque como usted ya lo debe saber, el
ISSSTE sólo aporta una cuota básica por la
mitad, unos dos mil 500 millones, que cu
bren los gastos en salud de sus funciona
rios, pero no los de sus dependientes; és
tos van por cuenta de sus papás, a quienes

ahora se pretende disminuir sus ingresos...
La solución que se dio a lo anterior, frente a
la imposibilidad de dotar al ISSSTE de to
da la infraestructura de la que carecía desde
aquellos tiempos, fue abrir la puerta del Esta
do al sector superior de sus empleados públi
cos para atenderse en las clínicas y hospitales
del sector privado y dejar la infraestructura
existente al servicio de los empleados sindi
calizados y algunos más, de manera que no
tenemos por qué criticar a todo ese personal,
el mejor calificado, de resolver la situación
que le estoy comentando de manera, diga
mos, heterodoxa porque no había de otra y
por ello vale plantear la pregunta siguiente:
¿De 1986 a la fecha se resolvió la caren
cia de infraestructura médica que afectaba
el cumplimento integral de la responsabi
lidad acreditada, para su solución, al ISSS
TE en el proyecto de su creación?

La respuesta, casi totalmente negativa, la
conocemos todos y aún afecta a muchos.
En los últimos 32 años, los gobiernos de la
República han consumido sus presupues

tos anuales en muchos proyectos recono
cidamente positivos para el país en gene
ral, pero también los ha dilapidado en mu
chas otras cuestiones convertidas, por obra
y gracia de la corrupción, en pasivos que
llevan décadas; y existen los que sobrepa
san un siglo sin resolución...
Acompañan, usted y muchos otros mexica
nos honorables y bien capacitados, al nuevo
presidente, Andrés Manuel López Obra
dor, licenciado en Ciencias Políticas y So
ciales, pero sobre todo un activista como
pocos ha tenido México desde después de
la gesta revolucionaria, y quedaron prácti
camente agotados desde que nos invadió el
neoliberalismo.

Esperamos, todos los mexicanos, que esta
nueva etapa concluya restituyéndole a la Na
ción mucho, si no todo aquello de lo que ha
sido privada...

Internet, m760531@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Rudeza innecesaria
A los mandos de la bancada de Morena en el Senado no les

preocupó el castigo de quince yardas por el golpe que le
propinaron al senador perredista Juan Zepeda.
Al rockero mexiquense lo bajaron de la Comisión de Justicia de
la Cámara alta, j usto unos días antes de la votación para elegir a
un nuevo Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
No se le puede considerar una jugada política, sino una
jugarreta.
Senadores del PAN y del PRI se solidarizaron con Zepeda,
pero todavía está por verse si pueden revertir el golpe.

Maestros del oficio
Los nombres de los mexicanos elegidos para recibir la
medalla Belisario Domínguez se sintonizan, no es un secreto,
con la fracción dominante en el Senado de la República.
Se trata de elegir ciudadanos eminentes con aportaciones
extraordinarias al país.
Para la versión 2018, primera de la Legislatura dominada
por Morena, se eligió a dos periodistas sobresalientes: Julio
Scherer García, ya fallecido, que dirigió Excélsior y fundó el
semanario Proceso; y Carlos Payán, que fue director fundador
de La Jornada.

Se trata, sin regateos, de dos maestros del que García
Márquez consideraba el mejor oficio del mundo.
La familia de Scherer declinó recibir la medalla, aunque esto
no disminuye nada la influencia de don Julio en el periodismo
mexicano de nuestros días.

Mustre repite

La comunidad científica del país recibió con beneplácito la
noticia de que José Mustre de León fue ratificado como director
del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del IPN.
Mustre, doctor en Ciencias, es el actual director del
Cinvestav y su desempeño llevó a las autoridades de la SEP a
nombrarlo para un segundo periodo que se extenderá hasta
diciembre del 2022. Enhorabuena.

Error (histórico) de dedo
Un error de mecanografía borró por unas horas 85 años
de historia de la autonomía universitaria y 38 de que fue
plasmada en la Constitución.
La autonomía es la forma de organización de la vida universitaria
y tiene como objetivo dotarse de un gobierno para cumplir con
sus obligaciones de ley: educar, investigar y extender la cultura,
todo bajo el principio de la libre discusión de las ideas.
El lío se detonó cuando, en la primera versión de la iniciativa
para derogar la reforma educativa, desapareció la fracción
séptima del artículo tercero de la Constitución que norma la
autonomía universitaria.

Fue un gazapo, producto de las prisas por tener listo el
documento. Una cosa buena que por unas horas pareció
mala.

Una velocista en la Conade
La Comisión Nacional del Deporte no está al margen del
jaloneo político.
La atleta sonorense Ana Gabriela Guevara ya tuvo
oportunidad de experimentarlo en carne propia.
Su arribo a la dirección de la Conade estuvo acompañada por
una fake news sobre la continuidad de la carrera de Fórmula 1
en el país.
Guevara le imprimió velocidad al asunto, que es su rasgo
distintivo, y emitió un desmentido contundente.
No es el primer integrante de esta administración que tiene que
eludir obuses lanzados por emisarios del pasado que no digieren
la nueva realidad.

p e p e q r ¡ I i o o r o n i c a © g rn a i L c o m
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¿Disolver poder judicial?
Austeridad: A 26 años que el presidente peruano Alberto
Fujimori bajo presión de activistas, abogados y sociedad
civil disolviera el Poder Legislativo y reestructurara el lu
dicial anegados de corrupción y nepotismo pues la mitad
de los ministros daban empleo a sus hermanos, hijos, so
brinos y familiares, capacitados o no para esos puestos,
en México pese a los claroscuros de la SC J.\ no se reedita
ra ese capítulo.

Adiós corrupción: El presidente del Senado de Perú,
Felipe Osterling recordó que Fujimori disolvió el Congre
so e intervino en el Poder ludicial no sólo para revertir la
crisis económica y subversión senderóte sino la podre
dura judicial "no se midió el presidente de la Sala Plena,
Fuis Serpa quien le dio cargo de asesora a su hija MVZ
Carina y su a medio hermano lose, de Oficial Mayor sin
olvidar bonos y seguro de retiro para sobrinos y hasta
personal doméstico.

Error: Infortunadamente Fujimori no comulgó con .sus
acciones al desatenderse del desempeño de los presiden
tes Pantoja y Castillo quienes contrataron a sus hijas con
un ingreso similar a los
135 mil pesos mensuales W&Wfflíáuffl&f*
parecidos al de otra pri
mogénita de un ministro
de la SCIN que la ubicó
como secretaria de Estu

dio y Cuenta Adjunta y
por esa causa no será el
ministro presidente que
sustituya a Fuis María
Aguilar. El ingreso de su
retoño fue de 11 millones
anuales.

¿Cinismo? Fin estudio
de la Comisión de Justi
da Diputados (2011) mos
tró que la SCIN es signifi
cativamente más cara

que sus homologas de
Estados Unidos, cuesta

solo un 37",v. del presu
puesto asignado a la
nuestra, caso que se re

plica con porcentajes inferiores en las cortes de Canadá
15%, Alemania 13%, España 12%, Colombia 3% y la referi
da peruana 2%.

Otra versión: El abogado y secretario general del PH1,
Arturo Zamora coincidio con el mensaje del ministro pre
sidente Luis María Aguilar quien el Día del Abogado ad
virtió "las condiciones de seguridad, estabilidad, remu
neraciones dignas v capacitación no son un beneficio
personal de los juzgadores ni mucho mentís privilegios
inconfesable, sino condiciones necesarias para un servi
cio público indispensable".

No politizar: Zamora recordó que en el poder judicial no
se hace política sólo en el legislativo por lo cual es neces
ario preservar la división de poderes, caso contrario, como
dijo el extinto abogado Ignacio Burgoa üribuela "en Méxi
co el Legislativi > y ludicial no deben ser lacayos del l'.jecu
ti\o". Lo mas congruente L autorregulación de la SCIN..
Sólo con la operación de la Unidad General de Investiga
ción Administrativa un mag:strado de circuito de Yeracru/
y oirás entidades no volverán a usar Roicx y maneiai
vehículos de lujo que no corresponden a sus ingresos sala
ríales o mudarse con periodicidad del oriente al sur CDM.X.
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Infortunadamente
Fujimori no comulgo
con sus acciones al des

.1 tenderse del desempe
ño de los presidentes
Cantuja \ Castillo quie
nes contrataron a sus

hijas con un sueldo de
35 mil pesos mensuales
parecidos al de otra
primogénita de un mi
astro de la SON que la
ai/o secretaria de llstu

..lio y Cuenta Adjunta,
donde gane) 1.1 millones
anuales.
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EL NAIM
(QUE NO SE HARÁ)
CADA VEZ CUESTA MÁS

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Podría irse a la basura ¡a posibilidad
de construir un nuevo aeropuerto; ni
Texeoeo ni Santa Lucía se harían

aya bronca en la que se metió el gobierno
Vde AMLO. Solito y sin ayuda de nadieestá

en un callejón cargando un problemón
que costará ha costado y está costando
miles de millones de pesos.

La cancelación del Nuevo Aeropuerto
en Texcoco será un largo dolor de cabeza

para una administración que si algo no puede perder es
tiempo y que necesita, para cumplir buena parte de sus
promesas, lo que está dilapidando: dinero.
A estas alturas, el hecho de que los tenedores de bonos

del NAIM hayan bateado la oferta del gobierno federal para
comprárselos, y que orillaran a la Secretaría de Hacienda
a mejorarles la oferta, es lo de menos.

El breteen el que se metieron por voluntad propia, ame
naza con generar un problema jurídico difícil de cuantificar,
y un boquete financiero de proporciones desconocidas,
petó que ascendería a miles de millones de dólares.

Si a eso sumamos que el tacto de elefante con el que se
manejó la cancelación, no sólo generó nerviosísimo en los
mercados, sino que imposibilitará la construcción de un
nuevo aeropuerto, el coctel difícilmente puede complicarse
más. Ante la negativa de la mayoría de inversionistas de
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vender, el gobierno de López
Obrador realizó otra oferta para
tenedores de bonos. Además
de poner sobre la mesa más
dinero, amplió la fecha para el
vencimiento de la oferta. Pero la

propuesta incluye algo que, de
prosperar, mandaría al bote de
basura, además del proyecto de

Texcoco algo sabido, el de Santa Lucía. La oferta con
templa no construir otro Aeropuerto a 70 km del actual
(Santa Lucía está a 40 km). O sea, se pagaría (Texcoco),
pero al final no se construiría nada.

La propuesta ganadora en la Consulta que organizó en
la transición AMLO, se empantanaría, al colocar condicio
nes casi imposibles de cumplir para que los tenedores de
bonos no activen el incumplimiento de Contrato.

"Todavía no sabemos si, va a seguir el de Texcoco o el
de Santa Lucía, pero sí se va a ampliar Toluca, entonces
ellos (los tenedores) pueden decir: oye, los bonos se pa
gan con la TUA (Tarifa de Uso de Aeropuerto), si pones
otros aeropuertos más bonitos, pues a lo mejor se van
a ir a otros aeropuertos, ¿no? Lo que decimos es, en 70
km a la redonda, vamos, si es que hay más aeropuertos
y ampliaciones, a asegurar ésa TUA", dijo él secretario
de Hacienda Carlos Urzúa, el miércoles ante diputados.

La cosa se enredó peor que queso OaXaca. Y aún falta
que los tenedores de bonos acepten la oferta. El venci
miento de la tecompra se movió del 2 al 4 de enero. Si los
vuelven a batear, el gobierno federal estaría a las puertas
de su primera crisis. Ojalá no llegue.

OFF THE RECORD: Hoy dos cosas inéditas. Martha
Erika Alonso tomará posesión de la gubernatura de

Puebla en el Tribunal Superior de Justicia local ante lo
convulsionado del Congreso, de mayoría Morena... Y
en cuanto se conuierta en gobernadora, por primera
vez habrá tres gobernadoras en México: además de

ella. Claudia Sheinbaum y Claudia Paulouich.

EL GOBIERNO
DE AMLO ESTÁ
ATRAPADO EN
UN CALLEJÓN

M.LOPEZSANMARTIN@CMAiL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

Fecha: 14/12/2018

Página: 9

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 17,342

Página 41



PROMESAS PARA
EL CAMPO ABANDONADO

LUIS
SOTO

Víctor Villalobos dice que
va a regresar a México la
autosuficiencia alimentaria
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orno cada inicio de sexenio

C ocurre, y en el de la Cuarta
Transformación no es la

excepción, los presidentes
y sus secretarios de Agri
cultura prometen que van a
sacar de jodidos a millones

de personas que viven en el campo. Algunos
han llorado cuando ven la miseria y el aban
dono del sector agropecuario y prometen
rescatarlo, pero al final de la administración
les piden perdón por haberlos ilusionado, por
no decir que engañado. Ayer, el secretario de
Agricultur a, Víctor Villalobos, les hizo saber
a los diputados que integran la Comisión de
Desarrollo y Conservación Ru
ral, que va a regresar a México
la autosuficiencia alimentaria y
hacer uso eficiente y transpa
rente de los recursos públicos;
cero corrupciones, sentenció.

Explicó que en el plan de go
bierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador se operarán 25 programas priorita
rios, de los que cuatro están en su secretaría:
Producción de fertilizantes, Dotación a la
población vulnerable de la canasta básica,
Precios de garantía a productos básicos y la
entrega de un millón de vaquillas y 200 mil
sementales. ¡Ah, chingá!, exclamaron gana
deros, ¿Y cómo le va a hacer para conseguir
tal cantidad de animalitos si en el país no
hay tantos? Preguntaron. Pues a importarlas,
sugieren los nuevos funcionarios. Tampoco
hay suficientes en el mercado mundial; lo que
abundan en México son bueyes, responden
los especialistas. ¿Sementales? Pregunta el

subsecretario de Ganadería, David Monreal.
De los otros, manito, le responden.

El presidente de la comisión, Eraclio Rodrí
guez, expresó que los legisladores federales
tienen la obligación moral, política y social de
contribuir a fortalecer el campo mexicano,
para lo que se buscará un presupuesto que
permita atender la crisis de productividad
en el país, la modernización de mecanismos
de atención comercial y la optimización de
programas. ¡Perdónalos Señor, no saben lo
que dicen, ni lo que van a hacer!, exclaman
los jodidos del campo.

AGENDA PREVIA: La NBA y Televisa
anunciaron la renovación de su acuerdo

multianual para continuar con la transmi
sión por televisión abierta y de paga de los
juegos de temporada regular de ¡a NBA en
vivo para Televisa, TDN y TelevisaDepor

tes.com El acuerdo también
incluye los NBA México City

Games 2018 (los dos en
cuentros que se jugarán en

México), partidos semanales
de temporada regular, el

NBA AllStar. algunos juegos
de playoffs y, por primera uez, las finales

de Conferencia de la NBA. exclusivamente
por canales de televisión abierta en Mé
xico. Juan Lozano Tovar tomó posesión

ayer como director del Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial. Lozano se ha
desempeñado como director de Pemex
Fertilizantes; en el IMSSfue director de

Prestaciones Económicas y Sociales, entre
otros cargos. Otro que tiene nuevo encar
go es Genaro Enrique Utriüa en Capufe.

en sustitución de Benito Neme.

NO SABEN LO

QUE DICEN,
EXCLAMAN

LOS DEL CAMPO

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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EL MAREO DEL PRESIDENTE
DE LA CORTE

MARTHA
ANAYA

La presión de los últimos días y el
enfientamiento entre poderes se hizo
patente en la Corte y ante López Obrador

orno muchos otros comenzando por el
C Presidente de la República, seguíamos

el discurso del presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
Luis María Aguilar, cuando de pronto
el ministro detuvo su lectura, sonrió de
una manera quasi infantil y pidió ante el

Pleno: Necesito unos momentos para sentarme...
Llevaba 50 minutos leyendo de pie. Desde páginas

atrás, se notaba que le estaba pesando el recuento de
actividades, que era muy largo y por lo que Veríamos
escasos minutos después que se estaba sintiendo mal.

Hasta que no pudo más. Andrés Manuel López Obra
dor, Martí Batres y hasta Porfirio Muñoz Ledo a quien
le cuesta trabajo estar de pie se levantaron de inmediato
y cedieron el lugar al ministro presidente.
Un fuerte aplauso resonó en el salón para arropar al

ministro presidente. El médico se acercó. Aguilar Morales,
de por sí de tez muy blanca, lucía más pálido. Tomó aire,
sorbió un poco de agua, agarró fuerzas y decidió seguir.

Le llevaron el micrófono a su lugar entre AMLO y el
presidente del Senado y desde ahí, saltándose páginas,
llegó al punto central de su mensaje; aquel que todos
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esperábamos: su posición, la
del Poder Judicial, frente al Eje
cutivo, frente al propio Andrés
Manuel y sus críticas.

Esa parte la comenzó el mi
nistro con una pausa y una frase
del procer al que el tabasqueño
tanto admira, Benito Juárez:
"Nada por la fuerza, todo por la

razón y por el derecho". La frase del benemérito caía como
anillo al dedo ante la disputa entre poderes envuelta en
el litigio de la baja de los salarios, el nombramiento del
próximo ministro y de la sucesión en la presidencia de la
Corte que hemos atestiguado en los últimos días.
López Obrador escuchaba, pero su expresión ya no

era de desafío, como suele hacerlo en casos similares.
Ahora parecía más inquieto por la salud del ministro y lo
que pudiera ocurrirle ahí mismo. Y no era el único.
Afortunadamente, aquello no pasaría a mayores y Luis

María Aguilar cerraría tras subrayar la importancia de la
independencia del Poder Judicial con un "nada, ni nadie,
sobre la Constitución". El Presidente de México saldría de
la SCJN del mismo modo que entró: por la puerta lateral
hecho inédito en un mandatario, debido a una protesta
en la puerta principal. Detrás de él partirían el consejero
jurídico, Julio Scherer quien acompañó al Presidente a
su llegada, Alfonso Durazo y los secretarios de la Defensa
y dé Marina. Sólo la secretaria de Gobernación y ex mi
nistra de la Corte, Olga Sánchez Cordero, y Muñoz Ledo
se quedarían a la comida (anteriormente todo el gabinete
se quedaba). El ambiente se relajó. Luis María Aguilar
lucía mejor. El médico lo había revisado. La presión bien; el
corazón, también. Nada de qué alarmarse: un leve mareo
sería el diagnóstico. Los ministros bromearían entonces
a su presidente: ¡Lo que haces para que te aplaudan...!".

• • •

GEMAS: La medalla Belisario Domínguez va este año
para el fundador de La Jornada. Carlos Payan, y para
el fundador de Proceso, Julio Scherer García (q.e.p.d.).

AMLO PARECIA

INQUIETO
POR LA SALUD

DEL MINISTRO

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA
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Los une Morena
Morena unid a la oposición en su contra, otra vez.
Expulsó a Juan Zepeda de la Comisión de Justicia,
porque su voto era el único contrapeso en la elección
del nuevo ministro de la Corte. Por ello, los líderes del
PÁN, Rafael Moreno Valle; del PRD, Miguel Mancera
de MC, Dante Delgado; y del PRI, Miguel Osorio,
abandonaron el Pleno, y no hubo quorum para aprobar
la entrega de la Belisario Domínguez a Carlos Payán

Guiño a la competitiuidad
Señal de compromiso con la competitividad lanzó la
Secretaría de Economía, a cargo de Graciela Márquez
Colín, al nombrar a Juan Lozano como nuevo director
del IMPI. Rindió protesta teniendo como testigo al
Canciller Marcelo Ebrard. Su calidad está acreditada,
pues fue director de Pemex Fertilizantes; y en el IMSS,
director de Prestaciones Económicas y Sociales.
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Dilema en Puebla
Vaya dilema que tiene el gobierno federal ante la
toma de posesión de Martha Erika Alonso como
gobernadora de Puebla. Está casi obligado a enviar a
un representante, lo cual implícitamente significaría
un arropo a la panista. Y si decide no mandar, daría
una señal de desdén y revanchismo.

Se le va la lengua a Trump
Problemas de comunicación entre los presidentes
de EU, Donald Trump, y de México, Andrés Manuel
López Obrador. Mientras el primero aseguró que con
el T MEC el gobierno mexicano está pagando el muro,
el tabasqueño aclaró que ni siquiera han hablado del
tema. Incluso el Canciller Marcelo Ebrard desmintió al

estadounidense.

¿Absueltos o amnistiados?
Nos comentan que los dos liberados de la CNTE, pol
la supuesta amnistía, habían ya dejado la cárcel. El
oaxaqueño Aciel Sibaja Mendoza salió la semana
pasada, luego de que fue absuelto de lavado de dinero,
y Óscar Hernández Neri, del Estado de México, fue
liberado en noviembre, tras ser absuelto del delito de
homicidio. O sea, antes de la 4T.

Fecha: 14/12/2018

Página: 2

Area cm2: 204

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,083

Página 47



>1 PULSO POLITICO

"¡Nada ni
nadie sobe la
Constitución!'

Por Francisco
Cárdenas Cruz

En medio del enfrentamiento

entre los Poderes Ejecutivo
y Legislativo con el Judicial
propiciado inicialmente por

la Ley Federal de Remuneraciones
de los Servidores Públicos, pero con
un cada vez más claro trasfondo que
lo motivó, y visiblemente incómodo,
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador asistió a la sesión de la Supre
ma Corte de Justicia en la que su pre
sidente, Luis María Aguilar, rindió su
cuarto y último informe.
DE ESTO Y DE AQUELLO

Con todo y que la Secretaría de Hacienda mejoró la
primera oferta de recompra a los tenedores de bonos
emitidos para financiar la construcción del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México, cancelada por
el Presidente Andrés Manuel López Obrador, hay
serias y justificadas dudas de que acepten y que el
conflicto se prolongue.
La oferta inicial, el 3 de este mes, planteaba dar 900
dólares por cada mil invertidos, además de un incen
tivo de 50 dólares a quien vendiera anticipadamente;
más uno adicional de 7.50 a quien accediera a modi
ficar las con di ciones establecidas en los contratos, la
cual fue rechazada.
Ahora, en la emitida este martes, se ofrece pagar mil
dólares por cada mil dólares invertidos, más 10 dóla
res por cada mil a quienes se decidieran a vender sus
bonos, y 10 dólares a quienes acepten modificar las
condiciones de los contratos, lo que Hacienda confía
que acepten los tenedores de bonos; oferta que éstos
siguen viendo con escepticismo.

Estas modificaciones implicarían que el pago a los
bonos del NAIM ya no estarían respaldados por las
operaciones del proyecto inicial, sino por la Tarifa de
Uso Aeroportuario de las operaciones actuales del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
Benito Juárez, lo que coincidió con el anuncio que
se hizo ayer de un incremento de 25 por ciento en
ese cobro, aunque se negó que eso lo haya motivado.
Esa tarifa, incluida en el boleto de avión para vuelos
nacionales, pasará de 23.20 a 23.79 dólares, o sea
487 pesos, 70 centavos, según el tipo de cambio;
y de 44.07 a 45.18 dólares, 926.19 pesos, en vue
los internacionales, con lo que resultará, aunque
desde ahora se niega, que serán los pasajeros en
aerolíneas los que tendrán que contribuir a pagar
"el error sexenal" del nuevo gobierno por la cancela
ción del NAIM, que se creyó tan fácil como recurrir
al "¿quién manda aquí?".

En su mensaje, el presidente saliente del alto
tribunal hizo una defensa de la autonomía del
Poder Judicial y de la división de Poderes; dijo que
su convicción es que si un juez no goza de condi
ciones de independencia, deja de ser juez, para
convertirse en mandatario de alguien; y concluyó
con una oportuna y significativa expresión: "¡nada
ni nadie sobre la Constitución!".
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Rozones
Los dichos de Ana
Donde fue notoria la ausencia del secretario de Educación Pública,

Esteban Moctezuma, fue en el nombramiento oficial de Ana Gue
vara como titular de la Conade, y quien le tomó protesta fue el subse

cretario de la SEP, Gilberto Guevara. ¿Tendrá algo que ver con su declaración
anticipada a un medio francés contra el regreso a nuestro país de la Fórmula 1,
al que señaló de sobornos y sin aportar alguna prueba? Declaraciones que, por
cierto, quedaron en dichos, ya que ella misma se desmintió ayer al afirmar que
nunca dijo lo que dijo. Por cierto, la exatleta aseguró que no abandonará su cargo
dentro de dos años para contender por la gubernatura de Sonora. Al tiempo.

Armonía... con gritos
Los actos vandálicos que tuvieron lugar ayer afuera de la Suprema Cor

te son una muestra de que lo que inició como un debate terminó en
agresión verbal y escaló a la física. El enfrentamiento en el que se han

visto enfrascados los tres Poderes de la Unión, en los últimos días, nada bueno
podía traer. Las disputas verbales enrarecen el ambiente y generan un caldo de
cultivo para quienes están a la espera de un mínimo pretexto para agredir. Los
actos violentos de ayer son una todavía muy oportuna llamada de atención.

Siguen transmisiones de NBA por tv abierta
Así que Televisa Deportes cierra el 2018 con la cobertura deportiva más

completa, al renovar por tres años los derechos de transmisión de la
NBA TV abierta, TDN y plataformas digitales. La empresa de Emilio

Azcárraga es la única que ofrece las tres competiciones más relevantes del
mundo y gratuitas: la NBA, la NFL y la MLB. Y por primera vez, las Finales de
Conferencia de la NBA. Pues, enhorabuena a la afición.

Cuando el destino los alcance
No, no es el título de una película que sí la hay, sino que para los

trabajadores del periódico venezolano El Nacional, que ahora sí aplicó
lo de que no hay plazo que no se cumpla. Y es que la dictadura de

Nicolás Maduro acabó con la edición impresa del último de los medios más
antiguos y críticos del régimen. Ayer, ese medio de comunicación anunció que
el sábado tendrá su última edición impresa, porque se le acabó el papel —literal—
tan difícil de conseguir para ellos debido a las trabas que le impuso el régimen
chavista; así que sólo mantendrá su edición digital. Su desaparición impresa es
una mala noticia para la democracia, porque la pluralidad de voces siempre es
indispensable.
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Martha Erika, en sede alterna
Los diputados de Morena al Congreso de Puebla andan un poco desfa

sados, pues pretenden recurrir a prácticas que anteriormente han sido
muy criticadas en la izquierda, como el boicotear la toma de posesión

de quien obtuvo un cargo en las urnas. Debido a este comportamiento belicoso,
Martha Erika Alonso tendrá que rendir protesta como gobernadora en la sede
del Poder Judicial del estado. La ley le permite hacerlo y la falta de condiciones
propicias la obligan a ello. Ojalá que los morenistas de Puebla den una muestra
de civilidad y permitan la vida institucional de esa entidad.

Presupuesto, después del 21
Los senadores tienen previsto dejar de sesionar el 21 de este mes, cuando

haya quedado debidamente aprobada en la Cámara de Diputados la
Ley de Ingresos 2019. Lo anterior significa que el Presupuesto de Egre

sos en el que no tiene injerencia el Senado sería aprobado por los diputados,
hasta después de esa fecha. Durante los días que le quedan al extendido periodo
ordinario de sesiones del Congreso, el tema prioritario será el paquete econó
mico. La legislación permite que, por ser el inicio de un sexenio, el Presupuesto
sea aprobado hasta el último minuto del año. Y en una de ésas, los legisladores
le toman la palabra a la ley.
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»QUEBRADERO

La caravana; no todo
es como lo pintan
Javier
Solórzano
Zinser
Como suele suceder, el escándalo supe

ra por mucho cualquier proceso de re
flexión o construcción. Esto se está vien

do con claridad con la caravana migrante.

Todo esfuerzo por tratar de resolver los problemas que enfren
ta, se puede venir abajo si, como pasó el martes, un grupo de 18
migrantes cruza hacia EU y resulta que es detenido por la patrulla
fronteriza.

Quedarse en lo del martes, para tratar de entender lo que pasa
con las caravanas no ayuda. No refleja el trabajo que ha venido
haciendo un amplio grupo de organizaciones sociales, vecinos, el
Gobierno federal, y algunos gobiernos estatales y municipales.
No todos han jalado parejo y en algunos casos se han conver

tido en parte del problema, ya sea por sus reacciones o por sus
irresponsables y provocadoras declaraciones.

En Tijuana pasó algo de esto. Entre el singular presidente mu
nicipal de la ciudad, algunos ciudadanos con talante y actitud pro
vocadora, y más de algún infiltrado simpatizante de Trump desde
San Diego, se fue creando una imagen negativa de los migrantes.
Todo resultó extraño y fue sorpresivo, porque si alguna ciudad

sabe en carne propia lo que es la migración y lo que significa desde
siempre, es precisamente Tijuana. A lo largo de muchos años ha
vivido y visto cómo han ido y venido una infinidad de migrantes.

Un hecho que tiende a pasar de largo es lo que sucede con los
migrantes que no logran cruzar la línea. La mayoría de ellos lo
intenta una y otra vez, pero en caso de no conseguirlo opta por
quedarse, por lo menos un tiempo, en Tijuana.
¿Qué ha hecho históricamente la ciudad? Por encima de cual

quier especulación, ser solidaria. La reciente migración haitiana
es ejemplo de ello, cuando cerca de 20 mil llegaron a Mexicali y a
Tijuana, con el objetivo de pasar a Estados Unidos.

El entonces presidente de la Unión Americana, Barack Obama,
ofreció visas de entrada para los haitianos que tuvieran papeles
personales en regla. En noviembre de 2016, ante el triunfo de Do
nald Trump, todo fue cancelado. Un gran número de haitianos
terminaron por quedarse en Tijuana, si algo no querían era regre
sar a su país.

Muchos de ellos ya están integrados a la ciudad. No es extraño

Fecha: 14/12/2018

Página: 2

Area cm2: 372

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 47,965

Página 51



ver a muchos de ellos y ellas en las calles, incluso ya hay casos de
parejas que se han establecido entre las y los haitianos y las y los
tijuanenses.

En el caso de las caravanas nada ha sido sencillo. Ha sido todo
una travesía agotadora lo que han recorrido con tal de llegar a EU.
El viaje ha sido de suyo complicado no sólo por lo largo y riesgoso,
sino también porque entre los migrantes se han colado polleros,
delincuentes, y algunos que se asumen como líderes, que tratan
de manipular a la caravana a su antojo.
"Seamos realistas y dejemos de ver a la caravana con romanti

cismo, en su entorno hay muchas personas que se están aprove
chando de los migrantes", nos decía hace algunos días el padre
Alejandro Solalinde.

El gobierno mexicano está haciendo bien su tarea, a decir de
varios especialistas en materia migratoria. Del caos inicial se ha
pasado a un ordenamiento que incluye un censo, tarjetas de es
tancia y posibilidades reales de conseguir un empleo en el país.

El problema no está resuelto, pero hay un avance significativo.
Tampoco creemos que se vaya a resolver en "cinco días", como
dijo la titular de Gobernación.

La absurda exigencia de un grupo de migrantes al gobierno de
EU, en el sentido de que les otorguen 5 mil dólares para que se
regresen a sus países, es la manifestación de la división interna y
el oportunismo.
A nuestro país le corresponde ayudar y ofrecer salidas. Esto

va para largo, lo bueno es que se están construyendo bases para
solventarlo.

\ | RESQUICIOS.
I ¿Qué piensa el Presidente de las violentas y ofensivas
manifestaciones de ayer, de quienes se dicen sus simpati

zantes, contra los ministros de la Corte?

EL GOBIERNO mexi

cano está haciendo

bien su tarea, a decir

de varios especialistas
en materia migratoria.
Del caos inicial se ha

pasado a un ordena
miento que incluye un
censo, tarjetas de es
tancia y posibilidades
reales de conseguir un

empleo en el país
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Red
Compartida

a alternativa" la Agrupación
Política Nacional que preside

César Augusto Santiago realizará el
próximo sábado un significativo
encuentro en la CDMX que será el
corolario de ía cruzada nacional que
desde el pasado mes de julio empren
dió por casi todo el país. Pie vio a este
encuentro, este viernes realiza dos reu
niones en Tlalnepantla y
Nezahualcóyod. César Augusto
Santiago afirmó que esto representa
una gran oportunidad para que los
priístas o los que alguna vez han vota
do por el PRI, sean realmente los pro
tagonistas, y no sólo la supuesta base
militante que sigue empeñada en que
los famosos, sus hijos, esposas o los de
siempre, se queden, con los cargos de
elección popular. La tarea de quienes
conforman "Alternativa" es "iniciar una

revolución de los dirigentes territoria
les, Son ellos quienes deben dirigir el
partido, no los que ya fracasaron y lo
dejaron en ruinas' apunta.
Nos dicen que para el

Inmujeres se quiere imponer
en el Senado a Nadine Gasman; una
funcionaría de la ONU nacida en

Francia, naturalizada mexicana y con
más de una década viviendo en Brasil,
y quien, para promocionarla le ha
organizado reuniones privadas en el
Senado, con el apoyo de Ricardo
Monreal. Esto, sin importarle que la
Ley del Inmujeres exige que sea mexi

cana por nacimiento. Nadine fue traí
da al país con recursos que el
Inmujeres le transfiere aONU Mujeres,
Lo Que ha molestado a las femi

nistas académicas y de ONG es el
amiguísmo que favorece a Gasman.
Luego de que no logró salir en la
terna para ministra de la SCJN, la
Secretaría de Gobernación quiere
imponer a Nadine como titular del
Inmujeres, colgándose de la Ley
Taibo, que sólo aplica para ciertas
paraestatales.

El plan b de Malú es Candelaria

Ochoa de Movimiento Ciudadano,
una feminista que se la ha pasado tras
el hueso y viviendo del presupuesto
para las mujeres, y quien estuvo apo
yando a Anaya y a Alfáro en Jalisco
hasta unos días antes que terminara la
campaña presidencial. El plan C era
Ximena Andíón, la discípula favorita
de Martha Lamas, para quien ya nego
ciaron el segundo puesto en impor
tancia y las direcciones de área del
instituto. ¡Ojo!
Donde nada anda bien, es en

el Cuerpo de Bomberos,
pues nos adelantan que el nuevo
director Juan Manuel Pérez Cova
suspendió los sueldos a los mandos
sin respetar la mesa de trabajo en
las cuales ordenadas por la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum que
por cierto no se ha llegado a nin
gún acuerdo.
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Míreles: todos

los mexicanos

deberían unirse ¡j
Guardia Ifaciona
Matías Pasca!

José Manuel Míreles Valverde ex líder

de las autodefensas de Michoacán,
consideró que todos los mexicanos

deberían unirse al proyecto de te Guardia
Nacional del Gobierno Federal, que enca
beza Andrés Manuel López Obrador, pues
explicó que es la única manera de garanti
zar la paz social en el país,
"De hecho, nos deberíamos de unir to

dos ios ciudadanos mexicanos porque ésa
es fa única forma de garantizar la paz
social, la participación de todos ios civi
les, ios autodefensas somos guardia na
cional, según la Constitución somos Guar
dia Nacional ciui!, pero no por eso t'amos
a dejar de participar en el proyecto nacio
nal de! Presidente de la República", sos
tuvo Míreles.

Aclaró que él nunca ha pertenecido a
una corporación, pues es luchador so
cial, al tiempo que reconoció que la for
ma en la que buscó combatir la insegu
ridad no íue la correcta; "pero fue el
único camino que nos dejaron".
Esto lo dijo a su salida de la Cámara de

Diputados, a donde acudió a invitar a los
legisladores a la inauguración de la Fun
dación Míreles que se llevará a cabo este
viernes en More lia, Michoacán.

Quieren imponer a IV a diñe
Gasman en Inmujeres

Para el Inmujeres, la senadora Micher
quiere imponer a su amiga Nadine Gas
man. Se trata de una funcionaría de ONU

nacida en Francia, naturalizada mexicana

y con mas de una década viviendo en
Brasil, y a quien hasta cenas para promo
cionarla le ha organizado.
Esto, sin importarle que la Ley del In

mujeres exige que sea mexicana por na
cimiento.

Nadine fue traída recientemente ai país
con recursos que el Inmujeres le transfie
re a ONU Mujeres, Lo que ha molestado a
las feministas académicas y de ONGs que
trabajan por la causa y no por chambas.
Al parecer, a Naciones Unidas no les ha
llegada la austeridad lopezobradorista.
El plan B de Malú es Candelaria Ochoa,

de Movimiento Ciudadano, una feminista
que se la ha pasado tras el hueso y vivien
do del presupuesto para las mujeres, y qui
en estuvo apoyando a Anaya y a Alfaro en
Jalisco hasta unos días antes que termina
ra la campaña presidencial.
El plan C era Ximena Andión, la dis

cípula favorita de Martha Lamas, para
quien ya negociaron el segundo puesto
en importancia y las direcciones de área
del Instituto.

Así es como este grupo de mujeres, enca
bezado por Micher y Lamas, pretende im
ponerse a López Obrador, quien se siente
bastante incómodo con esta agenda. Lo que
han aprovechado muy bien, incluso, la pre
sidenta de la Comisión de Igualdad va al
Senado a recibir instrucciones sobre el

tema de presupuesto para mujeres.
Su estrategia es ahora imponerse desde

adentro, pues en gobiernos pasados logra
ron favorecerse con recursos mediante

chantajes a las presidentas de los institu
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tos, sin importar que fueran prnstas o pa
lüstas.

El asunto ha generado tanto enojo entre
las participantes y las consejeras, que
hasta la propuesta del Señar «fe las Li
gas, Maricela Contreras y Magdalena
García se quejaron oficialmente por la
falta de transparencia del proceso y hasta
tuvieron que poner a la senadora Malii
fuera de la transición.

CNTE celebra propuesta de
ASILO para eliminar INEE
La Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación {CNTE) celebró el plantea
miento del Presidente, Andrés Manuel
López Obrador, de eliminar el Instituto
Nacional para la Evaluación de la Edu
cación {INEE) y en su lugar crear el Ins
tituto Nacional para la Revaloración del
Magisterio y Mejora Continua de la Edu
cación.
El líder de la Sección 9 en Ciudad de

México, Enrique Enrique z Ibarra, refino
que desde su creación, el INEE operó ai
servicio de ex presidentes, como Vicente
Fox» Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, a fin de afectar al magisterio.
"Desde hace mucho estábamos pidien

do su desaparición por ineptos y seruiíis
ías ai gobierno cíe Enrique Peña Nieto. Es
un ente que trae una línea de Pena Meto,
de fEmiíioj Chuai¿|ffet, de ¿Aurelio,/ JVuño y
de Otto Granados, y ahora están dando
patadas de ahogado", expresó,
"Es la pelea de la Coordinadora que

dijo vamos abrogar la Reforma Educa
tiva y requerimos, exigimos, que se anu
le el INEE y la Ley del Servicio Profe
sional Docente", añadió.
El líder magisterial indicó que la CNTE

analizará la propuesta del Mandatario
federal y hará las críticas necesarias.
" independien temen te que eí priismo,

que eí panismo, que los perredianos o que
eí propio INEE o que Maestros por México
quieran dar su opinión, yo creo que la
jfundamentación está en escuchar a ¿os
maestros de este país y a ios investigado
res", señaló.

Debe anularse examen

del Poder Judicial

Cada año el Poder Judicial, por medio del
Instituto de la Judicatura hace un curso

de preparación para Secretarios de
Juzgados o Tribunales; en fecha 4 de
diciembre se realizó el examen y el día 12 de
diciembre salen las Estas de los admitidos

(con la manipulación de cada año) solo se
quedaron hijos de magistrados, jueces,
sobrinos, esposas de jueces, amantes,
etc..,es una porquería. Se anule ese exa
men. el director del Instituto se llama

Magistrado Wilfrido Castañón León. Que
también tiene una pésima reputación, obli
ga, dicen, a que todas las mujeres que tra
bajan con él, andén con ^vestiditos" y
bueno, estos exámenes al igual que los
demás son de risa, solo pasan recomenda
dos [as) y creo, es justo que lo invaliden.
Debe ser rápido, la nota pues comienzan las
clases en enero... y dura un año.
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[José Manuel Míreles.
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J Nadine Gasman.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Compromiso
EL gobernador Alfredo Del Mazo Maza
se reunió en ToLuca con representan
tes de Los medios de comunicación

y ahí, refrendó su compromiso para tra
bajar de manera coordinada con elgo
biernofederal, Lo cualya se había visto
muy claro desde su primera reunión
con López Obrador y después con La
futura delegada del Edomex, Delfina
Gómez, quien por cierto anduvo por
Los rumbos de CuautitLán Izcalli y nos
comentó que ella será muy respetuosa
del trabajo del gobernador, que apo
yará para que mejoren Las cosas, como
La seguridad, y eso sólo se Logrará
con un trabajo conjunto. Dijo que Los
momentos electorales ya quedaron
atrás y no busca revancha ni nada por
el estilo, que su trabajo como delegada
servirá para ayudar a la gente, y que
habrá trato justo y digno para todos los
mexiquenses.

Edgar Olvera Higuera rindió protesta
como coordinador nacional de diputa
dos locales del PAN y Enrique Vargas
del Villar como coordinador nacional

de alcaldes.

La basura se acumula en Las casas de

Los fraccionamientos y colonias de Nau

calpan, por falta de pago en el relleno
sanitario de Tepatlaxco. No es la prime
ra vez que esto ocurre. De hecho en la
administración de Azucena Olivares

hubo un problema similar. El gobierno
del panista Víctor Gálvez comenzó a
resolver este problema, pero tardará
varios días en normalizarse, informó la
sindica Mariela Pérez de Tejada

En Ecatepec, también hay acumula
ción de desechos, por lo que la Junta
de Caminos del Estado de México im

plemento un programa emergente de
recolección, en apoyo a las autoridades
municipales en la Avenida Central.

Al que corrieron feamente de la
Comisión de Justicia del Senado fue

al perredista Juan Zepeda, quien se
quejó del maltrato morenista.

Los diputados locales panistas. Raneé
Rodríguez, Ingrid Schemelensky y
Anuar Azar presentaron un Punto
de Acuerdo para incluir recursos en
el Presupuesto de Egresos 2019,
para implementar un programa de
atención médica para la prevención y
atención de enfermedades cardiacas

y cardiovasculares de las niñas niños y
adolescentes.
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+ Los ministros y sus
privilegios

Oaxaca, Oax. Seguramente los
magistrados y jueces entienden que
la ley es una ampliación del ejercicio
del poder, mucho se ha hablado sobre
la división de poderes en la demo
cracia, pero no nos habíamos topado
con una mayoría absoluta, arrasadora
de la voluntad popular manifestada
en el voto a favor de un movimiento:

MORENA y en favor de un hombre:
Andrés Manuel López Obrador y eso
explicaría las acciones del cambio y
de las reacciones que se deben tener
cuando la verdadera motivación de

los mexicanos estuvo encaminada, al
igual que las promesas y compromiso
de AMLO, en ejercer el poder en be
neficio de los pobres, en el terminar
de una vez por todas con la corrup
ción, con los privilegios de una selecta
clase que se apropió de todo con la
complicidad de leyes y de leguleyos,
de luchar por la JUSTICIA SOCIAL
que, al final de cuentas, es una deman
da aplazada por el neoliberalismo que
ha privilegiado a los ricos en contra
de los pobres y, ahora, esos repre
sentantes de la ley hablan de que se
polariza a la sociedad y se genera la

falta de respeto al "equilibrio" entre
poderes y, nosotros, ciudadanos co
munes y corrientes, no entendemos
las razones por las que anteriormen
te no pararon las desigualdades y los
robos y corruptelas propiciados por
el ejecutivo y sus socios o por los do
minados y comprados "representan
tes del pueblo" que llegaban a dormir,
a comer y a cobrar, además de hacer
sus negocitos, pues sí, jamás los vimos

protestar ante el despojo de los mi
llones de hectáreas que con el cuento
de la modernidad robaron o roban a

los grupos campesinos y que ha pro
piciado el abandono del campo y la
invasión de más pobres a las zonas
marginas de las ciudades, no hablaron
de los robos descarados en el petró
leo, las minas, los recursos forestales,
el agua, las injusticias, jamás los vimos
presionando a los otros poderes para
que se luchar por la justicia social, no,
al contrario, los vimos enconchados
haciendo negocios o siendo viles ser
vidores del mandato del presidente
que por medio de sus agentes en la
oficina legal de Peña Nieto, cumplirán
lo que les ordenaba el presidente,
sumisos sí y en cada sumisión lo
graban nuevos recursos para ellos,
no para los trabajadores del poder,

así que ahora no se deben de que
jar porque al final de cuentas han
sido privilegiados y estamos ciertos
porque conocemos a muchos jueces
y magistrados honestos que no todos
son corruptos, sino que también hay
gentes decentes y honestos, con con
ciencia social en favor de las mayorías.

Ahora que comienzan a salir
las conspiraciones con muchos polí
ticos de Morena saben que, efectiva
mente, todo eran las instrucciones de
Peña Nieto, pensando en que tendría
piernas de jinete, cuando le faltaban
muchas cosas, entre otras, la lealtad
y las convicciones, así, se dedicaron a
poner centros de espionaje que aho
ra se han encontrado desmantelados

sabiendo que todo el esfuerzo esta

ba centrado en contra de Marcelo

Ebrad al que le golpea por la espalda
al punto de ponerle en condiciones
difíciles, engañando a todos con el
asunto de la línea doce del metro,
por lo que tuvo que tomar distancia
por varios meses hasta que se vuelve
a incorporar a la campaña de AMLO,
el mismo estilo de golpes bajos y por
la espalda, ha sufrido la actual jefe
de gobierno, Claudia Sheinbaum, y
es claro que las investigaciones del
centro de espionaje también, estaba
enfocado a buscar información para
golpear a la jefe de gobierno Clau
dia Sheinbaum y, como el espionaje
es una delito grave y la utilización de
los recursos públicos en este manejo
y operación clandestina también, las
investigaciones generarán, por lógica,
varias acciones, entre ellas las que los
funcionarios involucrados que ya no
gozan de impunidad por medio del
fuero, pueden y deben comparecer
ante las autoridades y ser castigados,
de tal suerte que hoy se esperan se
rias confrontaciones donde saldrán a
la luz los verdaderos motivos de Man

cera para establecer los espionajes y
tendrá que dar cuentas de los mu
chos documentos que se robaron de
los archivos del gobierno capitalino .

Si el tiempo es la madre de la
verdad, al paso del tiempo, también, se
van logrando acomodar las calabazas
y descubriendo los verdaderos valo
res o los pasiones perversas de algu
nos frustrados políticos que al entrar
al poder pierden el piso y la razón,
como le ha sucedido a varios.
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¡Toma Donald tus controles!... Cientos cruzan a EU
La política de Donald Trump es un

hazmerreír.

Al menos para los hondureños de
la caravana migratoria.

Aunque mayoritariamente siguen asenta
dos enTijuana, cientos han cruzado la línea di
visoriay se han distribuido por Estados Unidos.
De nada han servido sus muros, sus alam

bres de púas, sus miles de soldados para repe
lerlos y el despliegue de guardias migratorios
para detenerlos, enjuiciarlos y regresarlos a
sus lugares de origen.
Miles más están en espera de burlar la mili

tarización y, qué duda cabe, muchos de ellos
tendrán éxito en su intento de llegar a las tie

rras de esperanza del Tío Sam.
La información ha sido corroborada por

autoridades de ambos lados de la frontera,
en México concentrada por la Coordinación
Nacional de Protección Civil.

Todos los días, decíamos ayer aquí en este
espacio, el coordinador David León Rome
ro actualiza datos, y éstos llegan a los despa
chos del gabinete.
Lo sorprendente son los meses perdidos

desde el ingreso masivo de centroamericanos
a territorio nacional, su tránsito y su instala
ción fronteriza sin haber sido censados.

Pero ya lo están.
NADADE DRAMA HUMANITARIO

Las cifras disponibles no avizoran un proble
ma fuera de control.
Y menos crisis humanitaria, como de ma

nera amarillista ha intentado posicionarla el
alcalde t ¡juanease Juan Manuel Gastélum,
sin duda para reclamar recursos.
Exagera también cuando les llama delin

cuentes y los acusa de poner en riesgo la esta
bilidad nacional con su conducta.
Pero abandonemos laxenofobia.

En números globales, solamente seis mil
migrantes llegaron a Tijuana y, al ver la im
posibilidad de continuar, al menos mil 100
regresaron ya a sus países.
Una cifra similar, mil 100, intentaron cru

zar a Estados Unidos y cientos de ellos lo con
siguieron están identificados más de dos,
mientras los detenidos esperan proceso esti
lo Donald Trump para su repatriación.
Dos mil 500 se asientan en El Barretal, 600

enrefugios populares, 600 dispersos en casas
particulares y300 afuera del albergue Benito
Juárez.

Para todos hay cocinas instaladas por la
Marina y el Ejército, donde se reparten seis
mil racione s diarias.

Otras dependencias hacen lo suyo: la Cona
gua reparte líquido potable, Salud tiene un
hospital con 10 camas, y así...

LOS RIESGOS DEL ASISTENCIALISMO

1. La política asistencialista tiene peros.

Las op¡ n¡ones expresadas por los
jjjlumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente
al.pu nto de vi sta dé 24 HORAS.

En Tepic, por ejemplo, la revisión de pre
suntos damnificados del huracán Willa suma
muchos miles, pero sólo 70 de los mil 500 de
lalista original sonreales.
Así no se puede. Es un abuso dice el alcalde

perredista Javier Castellón.
2. Televisa avanza en el proceso de adue

ñarse de los derechos del mejor básquetbol
del mundo para transmitirlo en México en
todas sus plataformas.
A partir de ayer, con el partido Toros de

Chicago contra la Magia de Orlando, y conti
nuará elsábado con el Jazz de UtahylaMagia
de Orlando.
Antes había derechos de la National Bas

ketball Associaton para transmitir los juegos
regulares en vivo en los canales de Televisa,
TDN yTelevisaDeportes.com.
A este acuerdo se suma el convenio con

la organización NBA México City Games
2018, detallaron el presidente ejecutivo del
Consejo de Administración de Televisa, Emi
lio Azcárraga Jean, y el comisionado de la
NBA, Adam Silver.
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[ ¿SERÁ? ]
Apuesta por las damas
Nos aseguran que, aunque no ha ventilado una línea de
apoyo hacia alguno de los candidatos para ocupar un pues
to en la Suprema Corte de Justicia, el líder de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal, dej ó muy ciar o en la más
reciente sesión de la Junta de Coordinación Política que su
corazón se encuentra del lado de las damas, pues compartió
con los representantes de las otras fuerzas políticas que él
preferiría impulsar a una nueva ministra. Posteriormente,
el comentario del zacatecano fue respaldado por su compa
ñera en la Jucopo, la morenista Freyda Marybel Villegas,
quien aseguró que la mitad de su bancada en la Cámara alta
está conformada por mujeres, y que éstas han expresado
también su intención de votar con perspectiva de género.
¿Será?

Liberan a presuntos corruptos
Si castigar a los corruptos es de por sí una empresa difícil,
el tema adquiere estatus de imposible cuando los propios
funcionarios son los que evitan los avances en esa materia.
Resulta que, en Quintana Roo, la actual administración
había logrado ya aprehender a 12 funcionarios borgistas
que ocasionaron un daño patrimonial alestado, superiora
los 600 millones de pesos. No obstante, esta misma semana,
la fiscal especializada en el combate a la corrupción de
aquella entidad, Rosaura Villanueva, anunció que unjuez
federal liberó a los imputados en la carpeta de investigación
1512017; por lo que, aseguró, el avance logrado en resol
ver el caso conocido comoVIPSAESAse vino abajo, y todo
porque eljuzgador decidió que las mencionadas acciones

de los implicados "no pueden ser castigadas penalmente".

No olvidar el oriente del Edomex
La determinación de cancelar el NAIM en Texcoco no sólo
ha metido al Gobierno en un conflicto en la Bolsa de Nueva
York, y ha afectado en sus proyecciones de ingreso a las
empresas que aún lo construyen, sino que ahora el Gobier
no del Estado de México está enfocado en el replantea
miento de proyectos para desarrollar el oriente del Estado
de México. En Chimalhuacán, un municipio dormitorio,
ya se preparaban proyectos productivos que detonarían
empleos. En cuanto a Texcoco, con su riqueza culturaly
zonas arqueológicas, algunos ya lo observaban como una
potencia cultural. Y enNeza, algunos empresarios se queda
ron con las ganas de invertir. En fin, hay que repensar cómo
sacar a esa zonas de rezago, aunque parece ser que la gran
oportunidad ya se fue. ¿ S erá?

El golpeteo amigo a Sánchez Cordero
Los más allegados a Olga Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación, comentan que quien está propagando las
filtraciones de que deja la secretaría es nada másy nada me
nos que un personaje que en el Gobierno anterior prometió
su apoyo al candidato del PRI y al final se la jugó con AMLO;
para mayor ubicación es de Chiapas. Y aseguran que doña
Olga sigue firme por largo rato. El político en cuestión ya
se hace junto con su equipo despachando en las oficinas de
Bucareli, inclusive su gente de trabajo comenta que primero
Bucareli, y de ahí a la grande .¿Será?
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[ ¿SERÁ? ]
Apuesta por las damas
Nos aseguran que, aunque no ha ventilado una línea de
apoyo hacia alguno de los candidatos para ocupar un pues
to en la Suprema Corte de Justicia, el líder de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal, dej ó muy ciar o en la más
reciente sesión de la Junta de Coordinación Política que su
corazón se encuentra del lado de las damas, pues compartió
con los representantes de las otras fuerzas políticas que él
preferiría impulsar a una nueva ministra. Posteriormente,
el comentario del zacatecano fue respaldado por su compa
ñera en la Jucopo, la morenista Freyda Marybel Villegas,
quien aseguró que la mitad de su bancada en la Cámara alta
está conformada por mujeres, y que éstas han expresado
también su intención de votar con perspectiva de género.
¿Será?

Liberan a presuntos corruptos
Si castigar a los corruptos es de por sí una empresa difícil,
el tema adquiere estatus de imposible cuando los propios
funcionarios son los que evitan los avances en esa materia.
Resulta que, en Quintana Roo, la actual administración
había logrado ya aprehender a 12 funcionarios borgistas
que ocasionaron un daño patrimonial alestado, superiora
los 600 millones de pesos. No obstante, esta misma semana,
la fiscal especializada en el combate a la corrupción de
aquella entidad, Rosaura Villanueva, anunció que unjuez
federal liberó a los imputados en la carpeta de investigación
1512017; por lo que, aseguró, el avance logrado en resol
ver el caso conocido comoVIPSAESAse vino abajo, y todo
porque eljuzgador decidió que las mencionadas acciones
de los implicados "no pueden ser castigadas penalmente".

No olvidar el oriente del Edomex
La determinación de cancelar el NAIM en Texcoco no sólo
ha metido al Gobierno en un conflicto en la Bolsa de Nueva
York, y ha afectado en sus proyecciones de ingreso a las
empresas que aún lo construyen, sino que ahora el Gobier
no del Estado de México está enfocado en el replantea
miento de proyectos para desarrollar el oriente del Estado
de México. En Chimalhuacán, un municipio dormitorio,
ya se preparaban proyectos productivos que detonarían
empleos. En cuanto a Texcoco, con su riqueza culturaly
zonas arqueológicas, algunos ya lo observaban como una
potencia cultural. Y enNeza, algunos empresarios se queda
ron con las ganas de invertir. En fin, hay que repensar cómo
sacar a esa zonas de rezago, aunque parece ser que la gran
oportunidad ya se fue. ¿ S erá?

El golpeteo amigo a Sánchez Cordero
Los más allegados a Olga Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación, comentan que quien está propagando las
filtraciones de que deja la secretaría es nada másy nada me
nos que un personaje que en el Gobierno anterior prometió
su apoyo al candidato del PRI y al final se la jugó con AMLO;
para mayor ubicación es de Chiapas. Y aseguran que doña
Olga sigue firme por largo rato. El político en cuestión ya
se hace junto con su equipo despachando en las oficinas de
Bucareli, inclusive su gente de trabajo comenta que primero
Bucareli, y de ahí a la grande .¿Será?
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